
Бизнес отлично адаптировался 
к современным вызовам
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила, 
что доля субъектов малого 
и среднего предпринима-
тельства в столичном биз-
нес-сообществе увеличилась 
до 90 процентов.

По ее словам, компании тако-
го формата показали высокую 
устойчивость и адаптивность 
к современным вызовам.
— Сегодня на Москву прихо-
дится седьмая часть всех ма-
лых и средних предприятий 
России — около 900 тысяч. 
Сектор продолжает расти 
и усиливать свою роль в эко-
номике мегаполиса. Он обе-
спечивает четверть налого-
вых отчислений в городской 
бюджет. Это почти в полтора 
раза больше, чем два года на-
зад, — рассказала Наталья 
Сергунина.

Заммэра подчеркнула, что 
развитию сегмента способ-
ствовали и городские меры 
поддержки. В частности, 
в прошлом году поддержку со 
стороны правительства Мо-
сквы получил каждый вось-
мой субъект малого и средне-
го бизнеса — более 110 тысяч 
предприятий. Из них 98 тысяч 
воспользовались бесплатны-
ми консультациями, столич-

ными сервисами для откры-
тия, развития и ведения дела, 
поучаст вовали в профильных 
мероприятиях.
В Департаменте предприни-
мательства и инновационно-
го развития Москвы добави-
ли, что финансовую поддерж-
ку в 2022 году получили 13 ты-
сяч московских компаний 
и индивидуальных предпри-
нимателей. 
— Более 2,9 тысячи из них 
оформили субсидии и гранты, 
еще около восьми тысяч — 
льготные кредиты. 2,7 тысячи 
предприятий воспользова-
лись поручительством Мо-
сковского гарантийного фон-
да, — рассказали в пресс-
службе ведомства. 
С этого года также действует 
новая мера поддержки — зон-
тичное поручительство. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Около 700 новых рабочих мест появилось в особой экономической зоне «Технополис 
«Москва» с начала этого года. Об этом сообщил вчера руководитель Департамента 
инвестиционной и промышленной политики Владислав Овчинский.
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Правительство Москвы 
приняло решение о рас-
ширении перечня наибо-
лее важных для городско-
го хозяйства направлений 
подготовки будущих спе-
циалистов, которым вы-
плачивают именные сти-
пендии. В частности, 
со следующего учебного 
года на дополнительные 
выплаты также смогут 
рассчитывать студенты ву-
зов, которые учатся на ар-
хитекторов и реставрато-
ров, математиков, хими-
ков, биоинженеров, сто-
матологов, ветеринаров. 
Размер стипендии состав-
ляет 6500 рублей в месяц. 

кстати

Человек важнее цифры
Мэр Москвы Сергей Собянин на экономическом форуме поделился 
опытом и подписал несколько соглашений о сотрудничестве РУБЛЕЙ СОСТАВИТ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ

В КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ ПЯТИ УЧАСТ
КОВ БЫВШИХ ПРОМЗОН, ПО КОТОРЫМ ГО
РОД ЗАКЛЮЧИЛ КОНТРАКТЫ, СООБЩИЛ 
ВЧЕРА ЗАММЭРА ВЛАДИМИР ЕФИМОВ.

ЦИФРА ДНЯ

125 000 000 000

Юбилейный сезон 
успешно завершен

Этот год был очень насыщенным 
и творческим. Мы поставили девять 
пьес и в конце сезона начали репети-
ровать десятую. Из моих пьес там был 
спектакль «Гамлет» Уильяма Шекспи-
ра и «Бесприданница» Александра 
Островского. «Гамлет» — самая нераз-
гаданная пьеса, а «Бесприданницу» 
сам автор считал своей лучшей пье-
сой. Эти две работы были сложными, 
но очень интересными. 

Также была представлена пьеса режиссера Марины 
Брусникиной «100-летняя история Театра Моссовета, 
рассказанная голосами 100 артистов за 100 минут». Она 
была написана к юбилею. В постанов-
ке действительно играют 100 арти-
стов, и длится она 100 минут. 
Мы покажем постановку еще раз на 
открытии нового сезона для тех, кому 
будет интересно увидеть всю трупу на 
сцене. Марина Брусникина сделала 
чудесную пьесу, очень чувствитель-
ную. Ну и, конечно, стоит отметить 
режиссера Андрея Кончаловского, ко-
торый представил постановку «Супру-
жеская жизнь. Перестройка» по моти-
вам фильма Ингмара Бергмана «Сце-
ны из супружеской жизни». Очень 
любопытный получился спектакль, 
тонкий, трогательный. 
Сейчас я впервые попробовал себя в драматическом му-
зыкальном концертном представлении. В конце сезона 
я выпустил работу «Бременские музыканты». В постанов-
ке задействована вся молодежь нашей труппы, надеюсь, 
что-то из этого получится. Это моя первая пьеса в музы-
кальном жанре, с оркестром, с фантастической музыкой. 
На будущее у нас уже очень много договоренностей. 
Мы не знаем, какие дойдут до дела, какие окажутся нам 
по силам. Но мы постараемся реализовать все задуман-
ное. В сентябре 2023 года режиссер Юрий Ильин пред-
ставит спектакль по пьесе Александра Островского 
«Поздняя любовь», все лето актеры театра будут его ре-
петировать. 
Еще у меня есть пьеса, которую я хочу поставить, меч-
таю об этом, пожалуй, всю свою жизнь. Но, наверное, 
так и не поставлю. Это «Фауст» Иоганна Гете. Еще 
я очень хотел бы поставить пьесы Антона Чехова, какие-
то даже еще раз, иначе. Потому что со временем смо-
тришь и понимаешь, что можно сделать намного лучше, 
чем уже было. 

Вчера художественный руководитель Театра име-
ни Моссовета Евгений Марчелли подвел итоги 
юбилейного, 100-го сезона и рассказал, какие 
спектакли он планирует поставить в будущем. 

первый 
микрофон

ЕВГЕНИЙ 
МАРЧЕЛЛИ
ХУДОЖЕСТ
ВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА ИМЕНИ 
МОССОВЕТА

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

мой район

Сохраняем наследие. На Якиманке 
восстанавливают кинотеатр 
«Ударник», в Хамовниках приводят 
в порядок усадьбу Льва Толстого ➔ СТР. 3

главная тема

Робкое контрнаступление: 
украинские войска пытаются 
прощупать нашу оборону 
и раз за разом отступают ➔ СТР. 5

надо понимать

Я вам русским языком намекаю! 
Какие сигналы направил Западу 
Владимир Путин и насколько 
хорошо его там поняли ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

День на форуме у мэра Мо-
сквы выдался насыщенным. 
Для начала он принял участие 
в дискуссии, на которой обсу-
дили, можно ли цифровым 
технологиям доверить приня-
тие решений в сфере гос-
управления. Сергей Собянин 
заявил сразу: искусственный 
интеллект Москвой не руко-
водит. В этом плане мэр при-
держивается традиционной 
системы управления, когда во 
главу угла ставятся потребно-
сти жителей столицы.
— Возможно, когда-то искус-
ственный интеллект и сможет 
принимать управленческие 
решения, но для этого он дол-
жен полюбить человека, — 
считает Собянин.
Пока цифровым технологиям 
он отводит роль помощника.
— У нас много механизмов 
электронного правительства, 
информационных потоков, их 
обработки и так далее, но это 
все-таки вспомогательные 
механизмы. Но идеологиче-
ски, я считаю, на сегодняш-
нем этапе, чтобы мы про циф-
ру не говорили, все-таки до-
минирующим остается чело-
век, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Его ощущения, 
понимание, что происходит 
в реальной жизни, и филосо-
фия. Особенно это касается 
развития городов.
В качестве примера он привел 
решение транспортной про-
блемы в столице. В 2010–2011 
годах, когда в городе только 
обсуждали, что нужно сде-
лать, эксперты исходили из 

того, что количество населе-
ния Москвы за 10 лет вырас-
тет на полмиллиона. Это в три 
раза меньше, чем на самом 
деле. Сегодня в Москве про-

живают 13 миллионов чело-
век, в Подмосковье — 8.
— Две огромные агломера-
ции, которые помимо пере-
полненных автомобильных 

дорог соединяют железные 
дороги, — сказал Собянин. — 
Очевидно, надо было сделать 
так, чтобы они работали мак-
симально эффективно.

Так, на базе желез-
нодорожной ин-
фраструктуры, ко-
торая стояла почти 
век, создали МЦК 
и МЦД. Хотя изна-
чально были скеп-
тики, которые не 
верили в успех 
этих проектов, но 
мэр понимал, что 
других вариантов 
просто нет.
После дискуссии ее 
участники, Сергей 

Собянин и председатель прав-
ления Сбербанка Герман Греф 
заключили соглашение о на-
мерениях по сотрудничеству 
в сфере устойчивого разви-

тия. Среди основных пун-
ктов — обмен опытом по во-
просам развития практик со-
циальной и экологической 
ответственности.
Позже Сергей Собянин под-
писал еще несколько согла-
шений. Так, с главами Респу-
блики Башкортостан, Рязан-
ской, Самарской, Тамбовской 
и Тульской областей он дого-
ворился о совместном разви-
тии отечественной беспилот-
ной авиации. В частности, ис-
пытания беспилотников будут 
проходить на базе региональ-
ных аэродромов и индустри-
ального парка «Руднево».
Кроме того, Москва заключи-
ла соглашения о сотрудниче-
стве на пять лет с Орловской 
и Омской областями, Калмы-
кией и Кабардино-Балкарией.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера к Петер-
бургскому меж-
дународному 
экономическо-
му форуму при-
соединился мэр 
столицы Сергей 
Собянин. Мо-
сква расширяет 
сотрудничество 
с другими регио-
нами.

форум

Как бы ни были 
нужны 
технологии, 
доминируют все 
равно люди

В прошлом году каждый 
пятый рубль инвестиций 
в экономику Москвы был 
направлен на развитие 
промышленности, тех-
нологии связи и нау-
ки — всего свыше 
1,1триллиона рублей. 
Из них 570,5милли-
арда рублей инвестиро-
вали в ИТ-направление. 
На платформе 
RUSSPASS запустили 
бизнес-портал. Сейчас 
на платформе доступны 
30 сервисов и более 
20тысяч продуктов 
для путешествий.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вчера 11:31 Мэр Москвы Сергей Собянин в рамках деловой программы Петербургского международного экономического форума принял участие в дискуссии на тему 
«Госуправление: между людьми и данными». По его мнению, реальная жизнь куда сложнее тех данных, которые способен обработать искусственный интеллект
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Аптеки повысят 
качество работы
Вчера правительство Москвы 
и одна из крупнейших в Рос-
сии аптечных сетей подписа-
ли соглашение об участии 
в национальном проекте 
«Производитель-
ность труда».

Как напомнила ру-
ководитель Депар-
тамента экономи-
ческой политики 
и развития столи-
цы Мария Багреева 
(на фото), нацпро-
ект реализуется уже полтора 
года. За это время московские 
компании уже успели оценить 
его эффективность.
— Участники проекта внедря-
ют у себя инструменты, кото-
рые позволяют минимизиро-
вать временные и трудовые 
затраты, — сказала Багреева. 
— Это дает им возможность 
экономить ресурсы и высво-

бождать средства для вну-
тренних инвестиций, улуч-
шать технологии, расширять 
производство и повышать 
конкурентоспособность.

Как отметил ген-
директор аптеч-
ной сети Алек-
сандр Филиппов, 
участие в нацпро-
екте «Производи-
тельность труда» 
позволит им полу-
чить компетент-
ную оценку каче-

ства их работы и внедрить но-
вые инструменты и техноло-
гии, чтобы еще повысить 
уровень. Сейчас в компании 
особое внимание уделяют об-
учению персонала, внедре-
нию высоких стандартов и оп-
тимизации взаимодействия 
всех подразделений.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edut@vm.ru
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Медики презентовали инновационные разработки для лечения онкозаболеваний

Умение играть на валторне помогает ладить с людьми

Вчера в Тверском районе 
стартовал Московский онко-
логический форум. «ВМ» по-
бывала на открытии и узна-
ла, как в столице развивает-
ся система онкологической 
помощи. 

Онкология — приоритетное 
направление медицины для 
Москвы. По словам замести-
теля мэра столицы по вопро-
сам социального развития 
Анастасии Раковой, за по-
следние годы в системе онко-
помощи произошли глобаль-
ные изменения. 
— Нам удалось создать еди-
ную службу, команду, которая 
включает в себя пять якорных 

стационаров. Мы отработали 
единые подходы к лекар-
ственному обеспечению, кар-
динально изменили все про-
цессы, сформировали кли-
ентские пути и новые со-
временные подходы к учету 
опухолей, — отметила Ана-
стасия Ракова на открытии 
форума. 
С введением в строй Центра 
имени А. С. Логинова, доба-
вила заммэра, выходит на фи-
нишную прямую полная мо-
дернизация инфраструктуры. 
Работы сейчас ведутся и в он-
кологической больнице № 62. 
— Мы и дальше будем дви-
гаться в русле самых совре-
менных мировых тенденций 
и трендов. Это искусственный 
интеллект, система поддерж-
ки врачебных решений и, ко-
нечно, переход на ценностно-
ориентированный подход, 

который помогает качествен-
но менять медицину, — рас-
сказала заммэра. 
Анастасия Ракова заявила, 
что московская онкопомощь 
обеспечена всеми ресурсами 
на 100 процентов, но это лишь 
фундамент для дальнейших 
качественных изменений ре-
зультатов. 
— Мы стремимся создать вра-
ча будущего, который пони-
мает, что неизбежна цифро-
вая трансформация, и учиты-
вает все вызовы и угрозы. Над 
изменением мышления дол-
жен сегодня работать каж-
дый — от главного врача до 
рядового доктора. Только так 
мы можем перейти на новый 
уровень качественного здра-
воохранения, — сказала она. 
Ведущие больницы столицы, 
которые занимаются лечени-
ем онкозаболеваний, пред-

ставили на форуме инноваци-
онные разработки в этой об-
ласти. Городская больница 
имени С. П. Боткина показала 
гостям высокотехнологиче-
ское оборудование для прове-
дения биопсии и малотравма-
тичных операций по удале-
нию опухолей. 
— Здесь представлены аппа-
раты для воздействия током 
высокой частоты на объем-
ные образования в печени, — 
пояснила хирург Боткинской 
больницы Диана Лясина. 
Медики из онкологического 
стационара № 62 презентова-
ли инновационную програм-
му для цифрового анализа 
новообразований: размещен-
ные на стеклах кусочки опухо-
лей сканируются и помеща-
ются в компьютер.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня в столице открыто 
свыше 70 центров москов-
ского долголетия, где дей-
ствуют порядка 3000 самоор-
ганизованных клубов по ин-
тересам. Руководитель ЦМД 
«Бирюлево Западное» Ники-
та Ермолин уверен: каждый 
москвич в возрасте старше 
55 лет может сделать свою 
жизнь насыщенной.

Ермолину желания работать 
не занимать. Руководитель 
признается, что каждый день 
просыпается с радостью и на-
чинает новый рабочий день 
позитивно.
— Утро у меня прекрасное, 
сначала завтрак — бутербро-
ды, кофе с молоком и семей-
ные разговоры с мамой, — 
рассказывает Никита Ермо-
лин. — Мне важно знать, ка-
кое у нее настроение, само-
чувствие, все ли у мамы хоро-
шо. После такого общения 
и настроение становится луч-
ше. Я отправляюсь в путь.
Ермолин живет в Ясеневе. До-
рога на работу занимает 40 ми-

нут: 20 минут на метро до стан-
ции «Пражская» и 20 минут 
в автобусе.
— Раньше добирался до рабо-
ты два часа, теперь совсем 
другое дело! Спасибо новым 
маршрутам общественного 
транспорта, — говорит он. — 
В метро я читаю сводки ново-
стей, а потом решаю срочные 
рабочие вопросы или слушаю 
любимые «Руки вверх», Акулу 
или группу «Краски».
С музыкой у Никиты Евгенье-
вича давняя любовь, он окон-
чил музыкальную школу по 
классу валторны и считает се-
бя истинным меломаном.
— Мне хочется поделиться 
своим увлечением и с наши-
ми подопечными и сыграть на 
каком-нибудь концерте на 
этом удивительном духовом 
инструментом, — говорит ру-
ководитель центра. — Нужно 
подобрать репертуар, знаю, 
наши творческие люди это 
оценят. Нашему центру всего 
два года, а у нас 78 клубов по 
интересам. Это и бальные 
танцы, и кулинария, театраль-

ная студия и швейная мастер-
ская. Кстати, наши швеи из 
остатков ткани создали две 
великолепные коллекции, по-
каз проводили в актовом зале.
Никита Ермолин — молодой 
руководитель. Ему 30 лет, что 
не мешает находить общий 
язык с людьми старшего воз-
раста.
— Главное в общении — заин-
тересованность и взаимное 
уважение, — признается Ни-

кита Ермолин. — Я всегда 
с большим вниманием выслу-
шиваю желания подопечных 
центра и стараюсь помочь ак-
тивным участникам реализо-
вать их цели и задачи. Каж-
дый столичный пенсионер 
может стать лидером соб-
ственного клуба, а мы в этом 
обязательно поможем. Под-
держим любую инициативу. 
В нашем центре есть все усло-
вия для этого. 

В центре есть актовый зал 
и две медиагостиные, тихая 
гостиная и кулинарная сту-
дия, швейная и столярная ма-
стерские, лобби, зимний сад, 
шумная гостиная и кафе. 
О своем центре и талантах лю-
дей серебряного возраста ру-
ководитель ЦМД говорит 
с восторгом.
— Когда я иду от остановки 
автобуса до центра, а это зани-
мает всего пять минут, в моей 
голове роятся тысячи идей, 
я ставлю себе задачи на день 
и на перспективу, — улыбает-
ся Ермолин. — Можно ска-
зать, в этот момент рабочий 
день начался. Задания для 
каждого сотрудника я пропи-
сываю уже в кабинете, а в 9:30 
у нас общая планерка первой 
смены. Мы так хорошо срабо-
тались, что успеваем все обсу-
дить за 15 минут, а затем у нас 
по традиции зарядка. Причем 
ведем ее все по очереди — 
каждый придумывает свой 
комплекс упражнений. Об-
щая зарядка сплачивает ко-
манду и позволяет качествен-
но подготовиться к работе, 
чтобы заряжать позитивом 
и наших дорогих подопечных! 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ЗДОРОВЬЕ

Вчера 09:37 Хирург больницы имени Боткина Диана Лясина (справа) и аспирант Фариза Алиева 
показывают современное оборудование для проведения онкоисследований

15 июня 12:03 Вид 
с набережной Тараса 
Шевченко на Дом 
правительства 
Российской Федерации 

КРОМЕ ТОГО
После капитального ремонта 18 июня откроет двери 
один из старейших кинотеатров Москвы — «Факел». 
Его открыли в 1958 году на первом этаже «сталинско-
го» жилого дома по адресу: шоссе Энтузиастов, 15/16. 
«Факел» сразу стал одной из главных точек притяже-
ния в районе. В последние годы он требовал серьез-
ного ремонта. Во время работ «Факелу» вернули вто-
рой зал, который был предусмотрен изначальным 
проектом, обновили кинооборудование, системы 
электроснабжения и отопления. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Второе колесо и руль 
оставил дома

Житель Обручевского райо-
на Кирилл Матюхин (на фо-
то) регулярно организует 
поездки по столице на одно-
колесных велосипедах. 
«ВМ» узнала у владельца 
необычно го транспорта, по-
чему одно колесо иной раз 
лучше двух.

В жизни Кирилла Матюхина 
знаменитое гоголевское «до-
едет колесо, если б случилось 
в Москву, или не доедет» при-
обретает новое звучание. Ему-
то известно, что в хороших ру-
ках, или точнее — ногах, даже 
одно колесо может увезти 
очень далеко. Одноколесный 
велосипед, так называемый 
уницикл, в Москве транспорт 
не самый популярный. Одна-
ко, по словам Матюхина, у не-
го есть свои преимущества.
— Я катаюсь не так долго — 
примерно год и четыре меся-
ца, — говорит москвич. — 
Уницикл — тоже велосипед, 
но более удобный и компакт-
ный. С ним можно в любой 
транспорт — в метро, такси. 
Он легко влезает в обычный 
лифт. Для него не нужно мно-
го места в квартире. Для еже-
дневных поездок на работу 
я его не использую. Уни-
цикл — это просто замена 
обычному велосипеду, но с бо-
лее высокой физической на-
грузкой.
Когда Кирилл увидел, что в го-
роде есть люди, оседлавшие 
одноколесные велосипеды, 
решил тоже попробовать. 
Сначала удавалось проехать 
всего метров 50–100. Сегодня 
его рекорд — 40 километров.
— В сообществе уницикли-
стов есть люди, которые ката-
ются около 10 лет. Они за день 
могут проехать километров 
150, — уточняет спортсмен. — 
Первое время я колесил толь-
ко по своему району. Но 
в какой-то момент понял, что 
уже искатал его вдоль и попе-
рек. Постепенно стал приду-
мывать другие маршруты. 
Знакомые унициклисты заин-
тересовались и стали ездить 
со мной.

О еженедельных «покатуш-
ках», как их называет наш ге-
рой, Кирилл сообщает в соцсе-
тях. Почти всегда он путеше-
ствует в компании едино-
мышленников. По дороге 
унициклисты делают оста-
новки, чтобы перекусить или 
пофотографировать.
— Интересные места есть 
в каждом районе, — уверен 
Матюхин. — Например, есть 
замечательная локация в Не-
скучном саду. Там очень кра-
сивый спуск: он проходит от 
Ленинского проспекта через 
три моста — Малый Гротеско-
вый, Средний и Большой ка-
менные. Последний раз я ка-
тался по восточной части го-
рода. Там мне нравится ста-
рый электрозавод. Это краси-
вое здание, которое почему-
то оформили в виде огромно-
го красного замка. Выглядит 
очень атмосферно.
Унициклистов в Москве не-
много. Регулярно катаются 
человек 50. Горожан компа-
ния на одноколесных велоси-
педах, конечно, удивляет.
— Окружающие реагируют 
по-разному, но чаще всего по-
зитивно. Дети спрашивают 
у родителей, «почему дяди не 
падают». Взрослые интересу-
ются, долго ли учился, сам ли 
собирал велосипед. Пожилые 
иногда называют уницикли-
стов акробатами или цирка-
чами. Проскакивают стан-
дартные шуточки из разряда 
«где колесо потерял». Но к это-
му все унициклисты уже дав-
но привыкли и не обижаются.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

15 июня 17:13 Руководитель центра московского 
долголетия Никита Ермолин в мастерской

Прародителем уницикла 
считается «Паук». Это ве-
лосипед с огромным пе-
редним колесом и ма-
леньким задним. Так как 
его педали крепились 
к передней оси, а заднее 
колесо могло подскаки-
вать на неровностях, то 
ездок некоторое время 
ехал на одном колесе. 
В итоге владельцы «Пау-
ков» обнаружили, что они 
могут ездить, убрав за-
днюю часть рамы и руль. 
В конце 1980-х годов уни-
циклами заинтересова-
лись спортсмены-экстре-
малы. В результате неко-
торых доработок был соз-
дан внедорожный, 
горный уницикл.

справка

досье
Никита Евгеньевич Ер-
молин родился 7 ноября 
1992 года в Москве. 
Окончил Московский го-
сударственный техниче-
ский университет МАМИ 
и индустриальный уни-
верситет.
В феврале 2014 года 
начал работать в мо-
сковском аэропорту До-
модедово специалистом 
по слаботочным систе-
мам.
В октябре 2018 года сме-
нил сферу деятельности 
и стал главным специа-
листом по мониторингу 
ГБУ ТЦСО «Чертаново». 
Через полгода занял 
должность начальника 
отдела социальных ком-
муникаций проекта «Ак-
тивное долголетие». 
В сентябре 2021 года 
был назначен руководи-
телем центра москов-
ского долголетия «Чер-
таново» и ЦМД «Бирю-
лево Западное», где ра-
ботает по сей день.

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты рассказывают об открытии городского онкологического форума в Гостином Дворе, о лучших 
местах для экскурсий, по мнению руководителей учреждений, о том, как на одном колесе можно объехать весь Обручевский район, и других интересных вещах.
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Выстраивание передовой си-
стемы онкологической помо-
щи, ориентированной на па-
циента, — одно из ключевых 
направлений развития отече-
ственного здравоохранения. 
Профилактика, своевремен-
ное выявление и эффективное 
лечение — серьезный резерв 
для увеличения числа спасен-
ных жизней. За последние го-
ды отмечается положитель-
ная динамика работы онколо-
гической службы, повышает-
ся доступность специализиро-
ванной медпомощи. Выявле-
ние заболеваний на ранней 
стадии достигло самого высо-
кого показателя — более 
60 процентов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Исторический парк 
отвлечет от суеты

Летний сезон — отличное 
время для того, чтобы отпра-
виться на экскурсии по горо-
ду. «ВМ» узнала у руководи-
телей столичных учрежде-
ний и ведомств, какие досто-
примечательности они бы 
выделили в своем районе.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Несмотря на то что террито-
рия нашего района в XVII веке 
входила в царские вотчинные 
земли, памятников той эпохи 
не сохранилось. Однако одно 
из мест Южного Орехова-Бо-
рисова точно заслуживает 
особого внимания. Это доли-
на реки Шмелевки. Именно 
здесь в черных глинах волж-
ского яруса верхней юры со-
хранились окаменелости юр-
ского периода. Сегодня это 
большая зеленая зона, где 
очень любят гулять и наслаж-
даться дикой природой мо-
сквичи. Этот уникальный 
природный участок долгие 
годы остается гордостью рай-
она, потому что здесь можно 
не только соприкоснуться 
с историей, но и отвлечься от 
городской суеты среди расте-
ний и животных.

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Сейчас я живу в Преображен-
ском районе, и, на мой взгляд, 
здесь существует огромное 
количество мест, по которым 
стоит проводить экскурсии. 
В первую очередь, это Дворец 
на Яузе — одна из самых кра-
сивых культурных площадок, 
на которой проходит большое 
количество самых разных со-
бытий. Мне очень нравится 
архитектура этого здания, на 
него приятно смотреть, даже 
не входя внутрь. Во-вторых, 
на территории нашего района 
находится большое количе-
ство храмов, в том числе храм 
Ильи Пророка и Воздвижения 
Честного Креста Господня 
и храм Преображения Господ-
ня. Если говорить о зеленых 
территориях, то это наш зна-
менитый Черкизовский парк 
с отличным игровым город-
ком для детей.

АЛЕКСАНДРА ФАДЕЕВА 
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА МАРЬИНА 
РОЩА

Марьина Роща — это район 
с большим историческим на-
следием и многочисленными 

достопримечательностями, 
по которым можно проводить 
интересные экскурсии. Это 
и Еврейский музей и центр то-
лерантности, церковь Перво-
верховных апостолов Петра 
и Павла при Мариинской 
больнице, памятник героям 
поэмы «Москва — Петушки», 
«Планета КВН», Музей Досто-
евского и многие другие ме-
ста. Каждый уголок Марьи-
ной Рощи богат своей истори-
ей, поэтому выделить что-то 
конкретное очень сложно. 

СЕРГЕЙ КРАСНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ КАВКАЗ РФ

Я бы предложил прогуляться 
в парке «Покровское-Стреш-
нево» — тут красиво в любое 
время года. К тому же здесь 
расположена одноименная 
усадьба, которая состоит из 
господского дома в стиле 
классицизм, вотчинного хра-
ма XVII века и постройки 
в русском стиле. Я люблю до-
революционные усадьбы — 
гуляя в них, представляешь 
жизнь и уклад, которые были 
ранее. Сейчас главный дом 
усадьбы находится на рестав-
рации. После завершения ре-
ставрационных работ мы 
сможем в полной мере любо-
ваться красивой усадьбой 
и парком.

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ГЛАВА УПРАВЫ ЛИАНОЗОВО Г. МОСКВЫ

В нашем районе я бы предло-
жила посетить храмовый ком-
плекс в усадьбе Алтуфьево. 
Красивейшее место. Кресто-
воздвиженский храм располо-
жен прямо на въезде в столи-
цу на Алтуфьевском шоссе. 
Первые упоминания об этом 
месте встречаются в XVII веке. 

ИРИНА БОРОДАТОВА
ДОСУГОВОСПОРТИВНОЙ 
РАБОТЕ ЦЕНТРА ДОСУГА 
ЛИЧНОСТЬ

Если бы я проводила экскур-
сию в своем районе, то в мой 
маршрут обязательно вошел 
бы музей-заповедник «Цари-
цыно» — одно из самых краси-
вых мест в городе. Прогулять-
ся по старинному пейзажно-
му парку, рассмотреть эф-
фектные виды дворцового 
ансамбля, полюбоваться му-
зыкальным фонтаном, пока-
таться на лодке — здесь мож-
но провести интересный 
день.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Самый экологичный 
из сотни
Сегодня столичный район Бибирево считается одним из 
самых зеленых в столице. А еще — это один из двух 
районов города, где нет ни одного промышленного 
предприятия. Чем еще знаменита эта территория мега-
полиса, узнаете из нашей инфографики.

Речные электросуда 
успешно прошли испыта-
ния и вскоре смогут при-
нять первых пассажиров.
По словам заместителя мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максима Ликсутова, 
все 10 судов, которые будут 
курсировать на первом 
маршруте, уже прошли 
в рамках ходовых испытаний 
суммарно почти 20 тысяч ки-
лометров по акватории Мо-
сквы-реки. 

— Специалисты проверили 
работоспособность всех си-
стем, узлов и агрегатов, гер-
метичность, остойчивость. 
В рамках испытаний внима-
тельно отслеживались все 
параметры, — отметил он.

■
Эстакаду на Киевском 
шоссе около поселка 
Селятино откроют в этом 
году.
— Сейчас строятся участки 
боковых проездов Киевско-

го шоссе, подходы к устоям 
разворотной эстакады 
над магистралью, монтиру-
ется бортовое ограждение, 
а также идет прокладка 
участков дождевой канали-
зации, — сообщил руково-
дитель столичного Депар-
тамента строительства Ра-
фик Загрутдинов.

■
Молодых предпринимате-
лей приглашают к участию 
в новой московской обра-

зовательной программе 
«Бизнес-трекинг». 
— Многие начинающие 
предприниматели не знают, 
что могут получить гранты, 
льготные кредиты, субсидии 
и другие меры поддержки. 
Программа позволит им ра-
зобраться в доступных видах 
помощи, — рассказал глава 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы Алексей 
Фурсин.

важно

Вместе с интерьерами сохраняем атмосферу старинной усадьбы 

В Хамовниках продолжают 
сохранять усадьбу писателя 
Толстого, в районе Якиманка 
постараются возродить кино-
театр «Ударник», а в Новой 
Москве, как когда-то на Соко-
линой Горе, строят многопро-
фильную больницу.

Как при хозяине
 «В музее-усадьбе Л. Н. Толсто-
го в Москве (Хамовнический 
дом) закончен ремонт основ-
ного здания. Двухэтажный де-
ревянный дом, который, по 
преданиям, сохранился от по-
жара 1812 года, был куплен 
Л. Н. Толстым в 1881 году. Зи-
мой с 1882 по 1901 год в этом 
доме жила семья писателя. 
Здесь в своем кабинете, распо-

ложенном в угловой комнате 
второго этажа, Лев Николае-
вич работал над своими произ-
ведениями «Крейцерова сона-
та», «Воскресение», «Хозяин 
и работник», «Хаджи Мурат», 
«Смерть Ивана Ильича» и др.
В доме все сохранено в том же 
виде, как было 
при Толстом».
5 июня 1945 года
В сентябре про-
шлого года 
усадьбу Толсто-
го в Хамовниках 
закрыли на ре-
ставрацию. Она 
займет несколь-
ко лет.
— Наша зада-
ча — сохранить 
дом и его подлинные интерье-
ры, — сказал гендиректор Го-
сударственного музея Толсто-
го Сергей Архангелов. — Цвет 
стен, обои, старинные печи 
и удивительный паркет.
19 декабря 2022 года

■
Одна из лучших
«Закончено строительство 
первых корпусов новой боль-
ницы на Соколиной Горе у Из-
майловского парка. К концу 
года эта больница будет иметь 
750 мест. <…>Новая больни-

ца расположена 
в огромном зда-
нии на прекрас-
но озелененной, 
у к р а ш е н н о й 
цветами пло-
щадке и являет-
ся одной из луч-
ших в Москве».
1 июля 1937 года
В наши дни 
большой много-
профильный 

стационар «Коммунарка» 
строится в поселении Сосен-
ское Новомосковского округа. 
Недавно там открыли детскую 
больницу.
— Несколько лет назад на 
этой территории был пу-

стырь. И сложно было себе 
представить, что здесь вырас-
тет один из самых лучших ме-
дицинских комплексов нашей 
страны, — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 
1 июня 2023 года

■
Кинотеатр с историей
«До 15 тысяч человек бывает 
ежедневно в крупнейшем сто-
личном кинотеатре «Удар-
ник». <…> В ближайшее вре-
мя кинотеатр на короткое 

время закроется. В помеще-
ниях будет произведен капи-
тальный ремонт. На эти рабо-
ты отпущено 600 тысяч руб-
лей. Во время ремонта пред-
полагается оборудовать еще 
один зал на 250–300 мест».
19 июня 1945 года
Один из старейших столичных 
кинотеатров в районе Якиман-
ка 13 лет как не работает, но 
в этом году должны начаться 
работы по его возрождению.
— «Ударник» восстановят как 
фестивальный и премьерный 
кинотеатр, — рассказала ру-
ководитель проектной груп-
пы Светлана Максимченко. — 
В здании разместятся не-
сколько кинозалов, кафе, 
книжный, пространства для 
просветительских и выста-
вочных проектов.
На крыше сделают террасу 
и смотровую площадку.
27 января 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

До каких чудес дошел прогресс 

В воскресенье, 18 июня, от-
мечается День медицинско-
го работника. «ВМ» погово-
рила с ведущими специали-
стами московского здраво-
охранения, которые 
рассказали о том, какие 
изменения произошли 
в различных отраслях сто-
личной медицины за по-
следние годы.

Цифровизация
Цифровые технологии все ак-
тивнее внедряются в систему 
столичного здравоохранения. 
Они делают более комфорт-
ным труд медицинских работ-
ников, поднимают на новый 
уровень качество медицин-
ской помощи. 
В Москве внедрена Единая 
цифровая платформа, объе-
диняющая всех участников 
лечебно-диагностического 
процесса. В нее интегрирова-
ны электронная медицинская 
карта, онлайн-запись на при-
ем, цифровой паспорт поли-
клиники, Единая лаборатор-
ная информационная систе-
ма, единая цифровая сеть диа-
гностического оборудования 
и другие сервисы, позволяю-
щие врачу и пациенту суще-
ствовать в едином цифровом 
пространстве. 
— Если мы говорим о цифро-
визации здравоохранения, то 
самое передовое — это, ко-
нечно, электронная медицин-
ская карта, — говорит глав-
ный врач городской поликли-
ники № 2 Департамента здра-
воохранения Москвы Наталья 
Шиндряева. — В нее постоян-
но добавляются новые опции, 
которые удобны для врачей 
и пациентов. 
По словам Натальи Шиндряе-
вой, врач, открывая элек-
тронную медицинскую кар-
ту, сразу же получает массу 
информации о пациенте: ре-
зультаты его анализов, дис-
пансерного наблюдения, все 
вызовы скорой помощи 
и многое другое.
Кроме того, система здраво-
охранения уходит от бумаж-
ного документооборота. На-
талья Шиндряева подчерки-
вает, что у докторов теперь 
нет потребности заполнять 
множество документов. 
О масштабности внедрения 
цифровых технологий в здра-
воохранении и их эффектив-
ности говорят факты. Так, 
к примеру, с 2012 года мо-
сквичи воспользовались он-
лайн-записью к врачу более 
500 млн раз. При помощи 
сервисов искусственного ин-
теллекта с 2020 года проана-

лизировали около 10 млн лу-
чевых исследований. Выпи-
сали более 40 млн рецептов 
с QR-кодом, создали почти 
20млн электронных меди-
цинских карт, в которых сде-
лано свыше 2,5 млрд цифро-
вых за писей. 
Говоря об уровне развития 
столичного здравоохранения 
в целом, Наталья Шиндряева 

отметила, что Москва взяла 
курс на предотвращение забо-
леваний и их осложнений. 
— Активный тренд — профи-
лактика. Это и павильоны 
здоровья, и отделения профи-
лактики. Для тех, у кого уже 
выявлены заболевания, — 
диспансерное наблюдение: 
если у пациента, к примеру, 
есть гипертоническая бо-
лезнь, мы его наблюдаем 
и можем отследить, когда 
у него было ухудшение, с чем 
оно связано, и, не дожидаясь 
осложнений, можем пригла-
сить его к доктору, скорректи-

ровать лечение, — говорит 
Наталья Шиндряева.

Техническое оснащение
Медицинские организации 
Москвы непрерывно оснаща-
ются самой передовой техни-
кой. Как отмечает заместитель 
главного врача городской кли-
нической больницы имени 
Боткина Зураб Багателия, речь 

идет о десятках ты-
сяч единиц техни-
ки: компьютерные 
и магнитно-резо-
нансные томогра-
фы, ангиографы, 
аппараты УЗИ экс-
пертного класса 
и другое оборудо-
вание, необходи-
мое в ежедневном 
врачебном труде. 
— В Боткинской 
больнице помимо 

оснащения оборудованием 
идет капитальный ремонт 
корпусов и строительство но-
вых. В отремонтированных 
корпусах все помещения при-
ведены в идеальное состоя-
ние, установлено новое обо-
рудование, устроены гибрид-
ные операционные, прово-
дятся операции на роботе Da 
Vinci, — говорит Зураб Бага-
телия. 
В Боткинской больнице за по-
следние годы полностью пе-
реоснащены семь корпусов. 
После капитального ремонта, 
в частности, введены в строй 

центр травматологии, центр 
амбулаторной онкологиче-
ской помощи, гематологиче-
ский центр. 
Особенность гибридных опе-
рационных заключается 
в том, что в них могут одно-
временно работать травмато-
логи, хирурги, нейрохирурги, 
сердечно-сосудистые хирур-
ги, специалисты по лучевой 
диагностике и другие врачи. 
В целом в Москве переобору-
дованы сотни операционных, 
где ежедневно проводят 
трансплантации органов 
и тканей, эндопротезирова-
ние суставов конечностей 
и участков сосудистого русла, 
другие сложные хирургиче-
ские операции. 
— Используя современное 
оборудование, докторам про-
ще оказывать специализиро-
ванную, минимально инва-
зивную помощь персонализи-
рованно, каждому пациенту, 
поднимая тем самым уровень 
оказания помощи в целом по 
городу на новую планку, — го-
ворит Зураб Багателия.
Город предоставляет меди-
цинским работникам массу 
возможностей для обучения 
и повышения квалификации. 
Как отметил Зураб Багате-
лия, в медицинской среде 
обу чение и самообучение яв-
ляются одной из основных 
движущих сил.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

6 апреля 2022 года. Главный врач Городской клинической больницы имени Боткина 
Алексей Шабунин проводит операцию в обновленной операционной 

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Электронная 
медкарта 
упростила 
врачам работу

1898 год. Русский писатель Лев Николаевич Толстой 
во дворе своего дома в Хамовниках
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БиблиотекиПоликлиники Центры 
образования

Колледжи

По данным mos.ru и управы

6,45 км2

такова площадь Бибирева 
(78-е место среди районов 
Москвы)

СТОЛИЧНЫЙ РАЙОН БИБИРЕВО

24,7
тысячи человек 

на км2

(5-е место по плот-
ности населения)
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Бибирево
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НАСЕЛЕНИЕ РАЙОНА БИБИРЕВО, тысяч жителей

180
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Основные транспортные магистрали: 
Алтуфьевское шоссе, МКАД, улицы 
Лескова, Пришвина, Плещеева, 
Корнейчука, Коненкова, Мурановская 
и Белозерская. Две станции метро: 
«Алтуфьево» и «Бибирево»

ИНФРАСТРУКТУРА

ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ

Памятник солдатам 
Отечества 
XX столетия

Cкульптура, 
изображающая 
семейство бобров, 
установлена
в Парке Света

Этнографическая деревня 
«Бибирево» — парк, созданный 
в  2003 году на месте 
заброшенной территории вдоль 
реки Чермянки
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Алексей Валерьевич, у вас в кабинете много 
 фотоальбомов, в том числе семейных. Разве 
не удобнее сегодня хранить фотографии в цифро-
вом виде? 
Может, и удобнее, но это как читать книгу с мо-
нитора. Ощущения и восприятие иное. Перели-
стывая книгу, ты чувствуешь, что она живая, 
в ней есть душа. И с фотографиями в альбомах 
я испытываю похожие эмоции. Кроме того, 
у нас есть семейная традиция — передавать из 
поколения в поколение фотоальбомы. Я бы 
очень хотел, чтобы мои дочки ее продолжили. 
А какие еще традиции есть в вашей семье? 
Это семейные торжества. На праздники и дни 
рождения мы всегда собираемся вместе. При-
езжают родственники, близкие люди. Это по-
вод повидаться, пообщаться, узнать много ин-
тересного о своей семье, предках. Очень хочу, 
чтобы мои дети знали историю своего рода, 
помнили о прадедушках и прабабушках. 
Всегда тесным семейным кругом отмечаем Но-
вый год и Рождество. Сейчас все стремятся про-
вести зимние праздники на курортах, но это не 
про нас. У нас заведено, что 31 декабря мы все 
собираемся дома у родителей или на даче. 
В подготовке новогоднего стола принимают 
участие и детвора, и взрослые. А 1 января устра-
иваем фейерверк. На летних каникулах тоже 
стараемся отдыхать всей семьей, очень любим 
путешествовать по России. 
Вы очень тепло отзываетесь о маме и папе. Вас 
в детстве они, наверное, баловали? 
Вот как раз наоборот. Конечно, воспитывали не 
в ежовых рукавицах, но с детства приучали 
к труду, дисциплине, порядку. Мама заставляла 
мыть посуду, всегда критиковала, что тарелки 
жирными остаются. Вкус тоже она привила. 

Могла себе что-то не купить, а мне подарить об-
новку. Папа относился не как к ребенку, а на 
равных. Ты же мужчина, так что надо быть 
упорным, смелым, не бояться трудностей. Чув-
ство ответственности появилось, когда роди-
лась младшая сестра. Надо было за ней присма-
тривать, пока родители были на работе: встре-
чать из школы, следить, чтобы во дворе никто 
не обижал. 
Теперь у вас самого подрастают дочки. Как вы их 
воспитываете? 
Любой ребенок — личность. Стараюсь прислу-
шиваться, наблюдать, к чему у них есть призва-
ние, стремление. Не заставляю делать то, к чему 
не лежит душа. Но и пустым капризам не пота-
каю. Одобряю их хобби, мне нравится, что они 
увлечены не компьютерными играми, а инте-
ресным делом. Конечно, как любой папа, хочу, 
чтобы мои дочки выросли добрыми, отзывчи-
выми, образованными, нашли себя в профессии 
и во взрослой жизни. Чтобы мной гордились, 
а не стыдились, уважали старших, умели дру-
жить. Кстати, мне очень приятно, что друзья 
старшей дочери говорят, что «у твоего папы от-
личное чувство юмора». Ей нравится, что мы 
с ней можем пойти покататься на лыжах. 
А младшая счастлива, когда на детских праздни-
ках папа может выступить в роли Деда Мороза. 
А как привить детям те качества, о которых вы 
говорили? 
Мне кажется, что очень важно с раннего детства 
объяснить ребенку, что такое зло, а что такое 
добро, как ни в коем случае нельзя поступать, на 
кого нужно равняться, как правильно вести се-
бя в семье и с друзьями. Сделать это можно 
в игровой форме, за просмотром мультфильмов 
про кота Леопольда, Крошку Енота, Винни-Пу-
ха. Или добрых сказок режиссера Роу, на кото-
рых выросло не одно поколение, и я в том числе. 
На кого равнялись в детстве и юности вы? 
Я учился в советской школе, и тогда у нас были 
свои эталоны: пионеры-герои, отважные ком-
сомольцы, бесстрашные партизаны и солдаты. 
Много смотрел кинолент о Великой Отече-
ственной войне. Помню, какое неизгладимое 
впечатление произвел на меня фильм про моло-
догвардейцев. Ребята отдали жизнь за Родину, 
не сломались, не струсили. Нравились герои, 
которые умели дружить, как в фильме «Покров-
ские ворота», и держать слово, как в ленте «Два 
капитана». 
Что для вас значит верность слову? 
Я никогда не задумывался об этом. Это на под-
сознательном уровне. Просто внутри себя зна-
ешь, что если что-то пообещал — выполняй, как 
бы тяжело и сложно ни было. Ты не имеешь пра-
ва подвести тех, кто понадеялся на тебя. 
Когда помогал молодежной организации в про-
ведении благотворительных акций, договари-
вался с популярными актерами и спортсмена-
ми об их участии в мероприятии. Многие не 
верили, что мне удастся уговорить столь из-
вестных людей выкроить несколько минут на 
встречу с ребятами. Но слово свое всегда дер-
жал. Если понимал, что человек не сможет 
к нам приехать, сразу ставил организаторов 
в известность. Не давал пустых обещаний. 

16 июня свое 50-летие отмечает председатель Московской городской думы, заслуженный юрист России Алексей Шапошников. 
В интервью «ВМ» председатель столичного парламента рассказал о том, почему выбрал политику делом всей своей жизни, о следовании семейным традициям 

и о том, что для него значит верность данному слову.

Глава Мосгордумы Алексей Шапошников: Особую ценность имеет результат деятельности, 
который можно потрогать руками

Если пообещал — выполняй

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный 
корреспондент

Сейчас у меня
есть команда, 
на которую 
легко опереться. 
Поддерживают 
и близкие люди

Алексей Шапошников родился в 1973 го-
ду. Окончил юридический факультет Мо-
сковской государственной юридической 
академии, Российскую академию государ-
ственной службы при президенте РФ 
по специальности «Политология», рабо-
тал в должности консультанта в аппарате 
Госдумы Федерального собрания РФ. 
С 2010 по 2012 год работал в составе Об-
щественного консультативного совета по-
литических партий при Мосгордуме. 
В 2012 году избран муниципальным депу-
татом, главой округа Ростокино. В том же 
году избран председателем Совета муни-
ципальных образований Москвы. 
С 2014 года — председатель Московской 
городской думы. 
Преподает политологию в Российской 
академии народного хозяйства и государ-
ственной службы при президенте РФ, кан-
дидат юридических наук, заслуженный 
юрист Российской Федерации. 

ДОСЬЕ

Председатель Московской городской думы, заслуженный юрист России Алексей Валерьевич Шапошников

Бывает так, что вы один против всех?
В школе такое было. Сейчас у меня есть коман-
да, на которую опираюсь, близкие люди.
Можете рассказать о том, что произошло в школе? 
Целый год не разговаривал с классом, потому 
что обидели одноклассницу. Она влюбилась 
в новенького мальчика, призналась ему в чув-
ствах, а он всем разболтал — хотел показать, 
какой он крутой. Одноклассники стали над де-
вочкой посмеиваться, шептались за ее спиной. 
Я был возмущен до глубины души: как могли 
так обидеть слабую девочку! И объявил классу 
бойкот. А ведь я тогда занимался организацией 
школьных мероприятий, был в центре обще-
ственной жизни. Одноклассники спустя время 
признавались, что очень жалели о своем по-
ступке. 
По-вашему, через какие испытания должен 
в своей жизни пройти человек? 
Любовь — это самое сильное испытание, кото-
рое дается человеку в жизни. Когда ты испыты-
ваешь настолько сильные чувства, что не мо-
жешь себя контролировать, страдаешь, пере-
живаешь. В молодости ты готов на самые без-
рассудные поступки. Помню, как я, будучи 
курсантом Военного Краснознаменного инсти-
тута, убегал из казармы через крышу, чтобы 

успеть на свидание с девушкой и подарить ей 
букет цветов. Сейчас понимаю, что это был 
юношеский максимализм. Когда у тебя появля-
ются дети и семья, за которых ты несешь ответ-
ственность, многое переосмысливаешь. 
Не все проходят испытания властью и деньгами. 
Как вам удалось избежать высокомерия и сно-
бизма? 
Мы живем в материальном мире, и, безуслов-
но, деньги многое решают, но далеко не все. 
Как только ты начинаешь зарабатывать первые 
деньги, возникает пьянящее чувство свободы, 
но потом приходит осознание, что надо помо-
гать семье, родителям. Ты несешь ответствен-
ность не только за себя, но и за своих близких. 
Если кто-то нуждается в твоей помощи и ты мо-
жешь помочь — не отказывай, не дели людей на 
тех, кто зарабатывает больше тебя и меньше 
тебя. Я живу по такому принципу. 
Испытание властью я прошел безболезненно. 
У меня перед глазами всегда был пример отца, 
который никогда не пользовался служебным 
положением, не относился пренебрежительно 
к тем, кто стоял ниже по карьерной лестнице, 
не принижал людей, которые от него зависимы. 
Даже если ты достиг многого, надо оставаться 
человеком. Сегодня ты обременен властью, 

завтра все может кардинально измениться. 
А пятно на твоей репутации останется навсег-
да. Да и как смотреть в глаза окружающим, ро-
дителям, детям, коллегам?! Каждый твой по-
ступок — это ответ перед Богом. Надо об этом 
никогда не забывать. 
А почему вы не пошли на военную службу, по сто-
пам отца?
Мое решение поступать после школы в воен-
ный институт никого не удивило. Будучи кур-
сантом юрфака Военного Краснознаменного 
института, я ездил на сборы, жил в палатках 
и казармах. Такой солдатский быт только зака-
ляет характер, меня он никогда не пугал. 
Обстоятельства сложились так, что нужно было 
помогать семье, пришлось перевестись на 
«гражданку». В 1995 году я окончил Москов-
скую государственную юридическую акаде-
мию по специальности «юрист», несколько лет 
спустя — Российскую академию государствен-
ной службы при президенте РФ по специально-
сти «политолог». Работал консультантом в се-
кретариате руководителя аппарата Государ-
ственной думы и его заместителей, входил в со-
став Общественного консультативного совета 
политических партий при Мосгордуме, зани-
мался экспертизой законопроектов. 

Какие события лично для вас стали определяю-
щими в общественно-политической жизни 
и жизни вообще? 
Скажу честно, когда сам становишься родите-
лем, понимаешь, что важнее детей, семьи и здо-
ровья близких ничего в жизни нет. Берегите 
своих родных, будьте к ним внимательны, тогда 
все у вас получится! 
За те годы, что вы являетесь председателем 
Мосгордумы, депутаты столичного парламента 
разработали и приняли множество законопроек-
тов, выступили с массой федеральных инициа-
тив. Есть ли такие проекты, возможно даже 
не связанные с законотворчеством, за которые 
вы испытываете особую гордость и к которым 
имеете непосредственное отношение? 
Я очень ценю то, что потом останется после те-
бя, то, что можно потрогать руками, то, где 
можно пройтись. Например, «Парк Яуза». Дол-
гие годы я вместе с единомышленниками зани-
маюсь этим уникальным масштабным проек-
том комплексной реабилитации. Он по праву 
может считаться примером преобразования 
общественных пространств. Уже к концу этого 
года работы по реабилитации «Парка Яуза» бу-
дут завершены на 80 процентов, а полностью 
их закончим в 2026 году. 
Мне нравится чувствовать ответственность за 
то, что сделал, а также за то, как результат тво-
ей деятельности влияет на других. Наша патри-
отическая программа «Памяти Московского 
народного ополчения» — это та память, кото-
рую мы сохраняем и передаем будущим поко-
лениям. Программа реализуется уже восемь 
лет. За эти годы мы установили мемориалы ди-
визиям, память о которых ранее не была увеко-
вечена, провели несколько научно-практиче-
ских конференций, организовали десятки экс-
курсий по местам боевой славы московских 
ополченцев. 
Сильно ли изменился столичный парламент 
за то время, что вы являетесь председателем? 
Могли бы выделить какое-то основное позитив-
ное изменение? 
Я думаю, что за эти годы в целом возросла роль 
Московской городской думы в общественно-
политической жизни города. В этом заслуга 
и депутатского корпуса, и аппарата московско-
го парламента. 
Москва сегодня занимает лидирующую пози-
цию в мире по уровню развития цифровых тех-
нологий, и Мосгордума тоже находится «в трен-
де». Так, три года назад, в период пандемии, мы 
быстрее многих структур смогли адаптировать-
ся к новым реалиям, оперативно закрепив в ре-
гламенте Московской городской думы возмож-
ность использования видео-конференц-связи 
для проведения заседаний. Первое в истории 
столичного парламента дистанционное заседа-
ние прошло 27 мая 2020 года. С тех пор мы про-
вели 32 заседания в дистанционном формате. 
Еще один пример того, что столичный парла-
мент идет в ногу со временем, — это первый 
в мире случай, когда депутат принял участие 
в заседании, находясь даже не на нашей плане-
те. 23 марта 2022 года депутат Олег Артемьев 
выступил на заседании с борта Международной 
космической станции. Он представил вопрос 
о введении звания «Почетный работник ин-
формационных технологий и связи города 
 Москвы». 
Если бы у вас была возможность прожить еще 
несколько веков, вы бы продолжили заниматься 
политикой? 
Однозначно продолжил бы. Я бы старался 
 заниматься всем, от государственного строи-
тельства до регулирования криптовалют и соз-
дания марсианской станции. Ведь через нее 
тоже можно влиять, чтобы сеять мудрость 
и  добро. 
Кроме того, я бы продолжил делиться своим 
опытом, возможно, занимался бы наставниче-
ством. Я могу многому научить в политической 
сфере, начиная от государственного и муници-
пального устройства до ведения законодатель-
ного процесса и организации сетевой молодеж-
ной организации. Все это я прошел на своем 
опыте. Преподавательский опыт, к слову, у ме-
ня уже есть, я и сейчас преподаю студентам. 
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Новейшее вооружение 
помогает бойцам побеждать

Об этом вчера заявил глава 
общественного движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов.
— Противник перебрасывает 
новые резервы личного соста-
ва и боевой техники, — сооб-
щил Рогов.
Тем не менее врио главы Лу-
ганской Народной Республи-
ки Леонид Пасечник заявил, 
что линию фронта в ходе спец-
операции необходимо ото-
двигать всеми возможными 
способами.
— Насколько далеко необхо-
димо отодвинуть линию бое-
вого соприкосновения? Во-
прос очень сложный, на се-
годняшний день ракеты 
Storm Shadow летят прибли-
зительно около 500 киломе-
тров, — сказал Пасечник. — 
Лично мое мнение — да, нуж-
но идти, потому что Киев — 
это мать городов русских 
и освободить город Киев — 
это честь мундира. 
В то же время советник вре-
менно исполняющего обязан-
ности главы ДНР Ян Гагин на-
звал четыре самых «горячих» 
направления, где идут оже-
сточенные бои: Угледарское, 
Артемовское, Марьинское 
и Авдеевское.
Кроме того, по информации 
ведомства, Киев в ходе попы-
ток наступления потерял за 

сутки на трех направлениях 
около 500 военнослужащих. 
— Противник на этих направ-
лениях продолжает наращи-
вать резервы, подтягивает ту-
да силы. Как раз там регуляр-
но устраивает попытки своего 
контрнаступления, таких не-
больших прорывов, — отме-
тил Гагин.
Наши бойцы защищают от 
украинских националистов 
не только территорию Дон-
басса, но и «большую» Рос-
сию. Заместитель председате-
ля правительства Чечни Адам 
Делимханов сообщил, что их 
бойцы сейчас находятся в при-
граничных районах Белгород-
ской области.

— Самое главное — у нас есть 
все необходимое для выпол-
нения поставленных задач. 
Нет никаких проблем, — со-
общил Делимханов.
Врио губернатора Херсонской 
области Владимир Сальдо со-
общил, что вода из разрушен-
ного Каховского водохрани-
лища движется к Европе.
— Вода, которая хлынула из 
Каховского водохранилища 
и сейчас уже зашла в Черное 
море, имеет достаточно мно-
го подозрений на риски зара-
жений и движется вдоль побе-
режья течением в сторону Ру-
мынии и Болгарии. Тут уже 
политический момент, что те, 
кто давал команду на разру-

шение плотины, знали, что 
это произойдет, а значит, им 
наплевать и на Румынию, 
и на Болгарию, и на тех лю-
дей, которые там живут, — от-
метил он.
Напомним, из-за разрушения 
Каховской ГЭС боевиками 
киевского режима погибли 
18 человек, еще 93 были го-
спитализированы. 
Бороться с врагом помогает 
современное вооружение. 
Так, президент концерна «Ка-
лашников» Алан Лушников 
заявил, что солдаты могут на-
чать применять обновленный 
АК-12 в зоне СВО в этом году.
— Сейчас идет очередной 
этап испытаний, отдана пар-

тия автоматов уже для работы 
в войсковой эксплуатации, 
тестируются в режиме реаль-
ных боевых действий. И если 
все будет в порядке, уже со 
второго полугодия будем за-
пускать их в серийное произ-
водство, — сказал Алан Луш-
ников.
Также Минобороны РФ пока-
зало работу беспилотного ле-
тательного аппарата «Супер-
кам». БПЛА создан на модуль-
ной платформе, что позволяет 
оперативно менять бортовое 
оборудование. Кроме того, 
дрон может летать в сложных 
метеоусловиях. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Солдат премируют
за подбитые танки
Премии за уничтожение не-
мецких танков Leopard будут 
выплачиваться военным 
по спискам, составленным 
Минобороны России. Об этом 
вчера сообщил учредитель 
награды, основатель рок-
группы «Земляне» Владимир 
Киселев.

Инициативу по премирова-
нию военных, уничтоживших 
вражескую технику, также 
поддержали исполнители 
Александр Маршал, Виктория 
Дайнеко, Денис Майданов, 
Лариса Долина, Слава, Анна 
Семенович, Любовь Успен-
ская и многие другие. Размер 
выплат будет составлять от 
700 тысяч до одного миллиона 
рублей. 
— Минобороны даст нам спи-
сок тех людей, кто подтверж-
ден. И второе — Минобороны 
даст нам список людей, кого 
нельзя афишировать, ибо не 
все с открытыми лицами, как 
мы знаем. Это будет ответ-
ственность Минобороны, — 
сообщил Киселев. — Более 
того, скорее всего, мы откро-
ем счет посредством партнер-
ства с Минобороны, куда бу-
дем перечислять эти деньги. 
Мы к распределению денег 
отношения иметь не будем. 
По мнению Киселева, россий-
ские исполнители как мини-
мум должны поделиться свои-
ми грантами с воинами своей 
страны, которые обеспечива-
ют им мирное небо и возмож-
ность эти гранты монетизи-
ровать. 
— Практика премирования 
отлично проявивших себя на 
поле боя храбрых бойцов су-
ществовала еще во времена 
Великой Отечественной вой-
ны. Тогда денежные возна-
граждения выплачивались 
тем же артиллеристам или 
летчикам не только за подби-
тые или уничтоженные танки, 
но и за авиацию противни-
ка, — сообщил военный экс-
перт, капитан I ранга запаса 
Василий Дандыкин. — Одна-
ко, несмотря на то что само 
Минобороны РФ давно уже 
премирует уничтоживших 
вражескую технику, суммы, 

которые сегодня предлагают 
представители творческой 
интеллигенции России, суще-
ственно выше. Возможно, ко-
нечно, стоило бы рассмотреть 
вариант постройки на эти 
деньги собственной техники 
и отправки ее на фронт от ли-
ца артистов. Но для начала 
и этого хватит. 
По словам эксперта, на фоне 
отъезда некоторых предста-
вителей эстрады за рубеж 
и признания их иноагентами 
подобное вовлечение извест-
ных личностей в помощь 
фронту замотивирует под-
ключиться и других. 
— Учредившие и поддержав-
шие данную премию испол-
нители обозначили свою по-
зицию по отношению к киев-
скому режиму, поэтому они 
продолжат поддержку фрон-
та, — отметил Дандыкин. — 
При этом я не сомневаюсь, 
что у нас нет проблем с мате-
риальным обеспечением со-
временным вооружением 
солдат на передовой для унич-
тожения вражеской техники. 
Об этом говорят успехи в от-
ражении контрнаступления 
ВСУ и та полоса трудностей, 
которая была в прошлом го-
ду нивелирована профессио-
нальной работой наших ве-
домственных комиссий, про-
веряющих снабжение нашей 
армии.    
Также, по словам Дандыкина, 
несмотря на качественную 
работу всех подразделений 
российских войск, которые 
уже уничтожили не менее тре-
ти всей техники ВСУ, НАТО 
продолжает поставки, и поэ-
тому возможность проявить 
себя еще есть. 
— Тех, кто уничтожает все это 
националистское и фашист-
ское зверье на фронте, просто 
необходимо премировать, 
ведь это поможет семьям во-
еннослужащих, — отметил 
Дандыкин. — Помимо уже 
имеющихся льгот, дополни-
тельные денежные выплаты 
будут прекрасной поддерж-
кой, ведь эти солдаты риску-
ют жизнью каждый день. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

ВЛАДИМИР ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ПРЕЗИДЕНТА РФ

С территории, подконтрольной 
киевскому режиму, осущест-
вляются обстрелы, бомбежки 
социальной инфраструктуры, 
мирных граждан, жилищ и так 
далее. Чтобы обеспечить без-
опасность по мере того, как 
у киевского режима появляет-
ся более сложное и дально-
бойное вооружение, придется, 
соответственно, эту военную 
инфраструктуру отодвигать 
на санитарное расстояние 
с тем, чтобы обеспечить 
безопасность граждан.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Запорожской 
области, в райо-
не Времевского 
выступа, про-
должаются тя-
желейшие бои. 
Украинские вой-
ска не оставля-
ют попыток 
вклиниться 
вглубь нашей 
обороны.

спецоперация

Буддийский капеллан поднимает 
военнослужащим боевой дух

Активная молодежь Донбасса объединится 
для создания социально значимых проектов

В зоне проведение специ-
альной военной операции 
на Украине для поддержки 
военнослужащих-буддистов 
побывал единственный 
в России военный лама 
Баир-лама — в миру Баир 
Михайлович Батомункуев 
(на фото). 

Баир-лама — по-
мощник команди-
ра мотострелково-
го соединения, 
расположенного 
на территории Ре-
спублики Бурятия. 
Вместе с группой 
офицеров, отвечающих за во-
енно-политическую работу, 
он посетил бойцов на передо-
вой. Он провел религиозные 
обряды и успел пообщаться со 
своими земляками, которые 
прибыли в зону проведения 
специальной военной опера-
ции из Бурятии и Забайкалья. 
Такое служение призвано по-
мочь военнослужащим-буд-

дистам в укреплении духа. 
Кроме того, священнослужи-
тель ответил на некоторые 
сложные духовные вопросы 
бойцов и помог им морально 
настроиться на выполнение 
реальных боевых задач. 
Общение с духовным настав-

ником дает бой-
цам психологиче-
скую поддержку. 
— У меня отец буд-
дист, а мама испо-
ведует иркутский 
шаманизм, так что 
у меня две ветви, 
но все равно Гос-
подь Бог един, 

просто направления раз-
ные, — говорит военнослу-
жащий с позывным Жа-
ман. — Вот сейчас водой по-
брызгали, молитвы почитали 
про себя, кто как может, — 
и морально уже по-другому 
все. Уже уверен, если артил-
лерия будет работать, в мой 
танк не залетит. То есть уже 
настроен, уже холодный рас-

чет. Баир-лама приехал, мо-
литву прочитал — и уже легче 
стало, спасибо за это.
Заместитель руководителя 
представительства буддий-
ской традиционной сангхи 
России Бато-лама рассказал 
«ВМ», что Баир-лама служит 
военным капелланом уже 
20 лет.
— Это его работа, служебный 
долг, — говорит Бато-лама. — 
Среди буддистов он — един-
ственный официальный буд-
дистский капеллан в россий-
ской армии. И это уже его 
третья поездка в войска. 
По словам Бато-ламы, его 
брат по вере посещал воин-
ские формирования и госпи-
тали, встречаясь с служащи-
ми Восточного военного 
округа, а также читал священ-
ные тексты, которые напря-
мую связаны с военной дея-
тельностью и службой госу-
дарству на этом поприще. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

В Лутугине (ЛНР) создали 
Молодежный центр. Откры-
тие прошло по инициативе 
отдела молодежи, спорта 
и туризма районной админи-
страции и при финансовой 
поддержке Фонда прези-
дентских грантов.

На базе нового молодежного 
пространства по задумке ини-
циаторов будут проводиться 
специальные курсы повыше-
ния квалификации, консуль-
тации юристов и психологов, 
занятия с педагогами-волон-
терами, обучение социально-
му проектированию, а также 
многое другое. 
— Молодежный центр — это 
площадка для подростков. 
Здесь любой желающий мо-
жет показать и рассказать 
о своем творчестве, реализо-
вать интересные креативные 
идеи, активно и с пользой 
провести свой досуг, — рас-
сказал глава администрации 
Лутугина Евгений Бондарь. 

Также, по словам одного из ав-
торов и организаторов проек-
та Константина Ильина, в но-
вом центре будет использо-
ваться современное оборудо-
вание. 
— Все кабинеты, которых 
в центре пять, оборудованы 
проекторами, компьютера-
ми, ноутбуками, принтерами, 
радиомикрофонами, музы-
кальными центрами и мно-
гим другим. Мы создали ин-
фраструктуру для молодежи, 
где ей будет комфортно про-
водить время, — сказал 
Ильин. — Помимо этого в са-
мом Лутугине мы в том числе 
оказываем психологическую 
и юридическую помощь нуж-
дающимся. 
Также Ильин отметил, что 
центр позволит ребятам не 
только проводить мероприя-
тия, но и создавать свои обще-
ственные объединения. 
— По итогам нашей встречи, 
на открытии, ребята догово-
рились создать первую ячейку 

Союза молодежи в Лутуги-
не, — добавил Ильин. — При 
этом ребята до последнего не 
верили, что такой центр дей-
ствительно откроется, хотя 
мы даже привлекали их в не-
которых моментах для помо-
щи с ремонтом. Реакция была 
у всех одна — они были рады. 
По мнению Ильина, подоб-
ные инфраструктурные цен-
тры сегодня действительно 
нужны молодежи Донбасса. 
— Это мы привыкли к хоро-
шим условиям, но для жите-
лей это пока в новинку, — от-
метил Ильин. — Нельзя забы-
вать, что у жителей новых ре-
гионов есть комендантский 
час, но, несмотря на это, они 
стараются вести активную 
жизнь и формировать свой до-
суг. Новый центр поможет ре-
бятам создавать свои творче-
ские проекты и привлекать 
для них новые ресурсы, в том 
числе и грантовую поддержку.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

8 июня 2023 года. Бойцы Центрального военного округа ВС РФ отправляют разведывательный беспилотный летательный аппарат «Суперкам» на Краснолиманском 
направлении в зоне проведения спецоперации 

Уничтожил командный 
пункт врага
Гвардии рядовой Станис-
лав Лакеев (1) выполняет 
боевые задачи в рядах рас-
чета самоходной артилле-
рийской батареи. Их эки-
паж, державший оборону 
на важном стратегическом 
рубеже, подвергся нападе-
нию со стороны врага, кото-
рый пытался прорвать рос-
сийскую оборонительную 
линию. Лакеев мгновенно 
оценил обстановку и от-
крыл огонь по врагу. В ходе 
боестолкновения, несмо-
тря на то что украинские 
националисты активно 
применяли беспилотники, 
расчет Станислава Лакеева 
сумел точным огнем унич-
тожить вражеский команд-
но-наблюдательный пункт 
и находившуюся рядом 
с ним бронетехнику. 

Установил триста мин 
Старший лейтенант Рашид 
Алиев (2) — командир 
взвода заграждений инже-
нерно-саперной роты. Вы-
полняя боевое задние, 
Алиев минировал одно 
из тактических направле-
ний и оборудовал фортифи-
кационные сооружения 
на российских позициях. 
Рис куя жизнью под враже-
скими обстрелами, Алиев 
сумел установить более 
300 мин различного класса, 
которые в ходе контрнасту-
пления частей вооружен-
ных сил Украины нанесли 
украинским радикалам се-
рьезный урон. 

Сорвал атаку радикалов
Капитан Евгений Плиска-
чев (3) служит в составе 
тактической группы. 
Со своим экипажем радио-
станции он выполняет за-
дачи по организации бес-
перебойной связи внутри 
российских подразделе-
ний. Во время выполнения 
очередного задания про-
тивник накрыл группу Пли-
скачева артиллерийским 

огнем. Кабель питания 
станции повредило оскол-
ками, и связь была утеряна. 
Но, несмотря на плотный 
обстрел, капитан Плиска-
чев не только оперативно 
устранил повреждение, 
но и передал координаты 
вражеских позиций нашим 
артиллеристам, которые 
нанесли ответный удар 
по врагу. Благодаря гра-
мотным действиям капита-
на удалось уничтожить два 
бронеавтомобиля ино-
странного производства 
вместе с группой украин-
ских боевиков, сорвав ата-
ку на российские позиции.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1
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3

Добровольцы передали рации 
и тепловизоры пограничникам

В районе Чертаново Цен-
тральное продолжается сбор 
гуманитарной помощи для 
участников спецоперации. 
Корреспондент «ВМ» побы-
вал в местной управе, куда 
москвичи приносят необхо-
димые вещи.

Сбор гумпомощи в управе 
проводят с октября 2022 года 
и ежемесячно отправляют 
грузы на Донбасс.
— Недавно, например, Центр 
социального обслуживания 
«Чертаново» собрал деньги 
и помог закупить 40 колясок, 
которые отправили на двух 
«газелях» в новые регионы 
России, — рассказывает глава 
управы района Чертаново 
Центральное Владимир Михе-
ев. — А у нас в управе сотруд-
ники постоянно собирают 
деньги и покупают медика-
менты, бинты, лекарства, 
комплектуют индивидуаль-
ные аптечки, которые необхо-
димы для солдат и простых 
жителей Донбасса.
Двое волонтеров-активистов 
из числа местных жителей — 
Богдан Коношенко и Василий 
Мелешин — на регулярной 

основе помогают сотрудни-
кам управы и каждый месяц 
отвозят гуманитарные грузы 
в Донецкую и Луганскую на-
родные республики.
— Медикаменты — это неотъ-
емлемый груз, который мы 
доставляем в каждой поезд-
ке, — говорит Богдан Коно-
шенко. — Но в зависимости от 
ситуации бойцы еще делают 
нам заказы, и мы специально 
собираем наборы по их прось-
бам и заявкам.
Например, перед Новым го-
дом военнослужащие проси-
ли привезти мандарины.
— Этот фрукт — все-таки сим-
вол Нового года, а праздник 
даже на фронте остается 
праздником, поэтому мы по-
могли создать соответствую-
щее настроение бойцам, — 
говорит Василий Мелешин.
Не остаются в стороне от во-
лонтерской деятельности 
и юные жители Чертанова 
Центрального.
— Ученики школ № 1582, 
1173 и 556 пишут бойцам 
письма, делают рисунки, а мы 
отправляем их на фронт, — 
рассказывает глава управы 
Владимир Михеев.

Эти детские послания волон-
теры обязательно включа-
ют в каждый гуманитарный 
груз.
— У солдат, у взрослых мужи-
ков, текут слезы, когда чита-
ют эти письма, — поясняет 
Мелешин. — И это не пустые 
слова, я даже снял на видео 
такие кадры.
А волонтер Евгений Подоль-
ский собирает гуманитарную 
помощь специально для по-
граничников и отвозит вещи 
в Белгородскую область.
— Почему-то долгое время 
многие москвичи не вспоми-
нали про пограничников, но 
это именно те люди, от кото-
рых зависит охрана границ, 
именно они первыми готовы 
принять удар при прорыве бо-
евиков в российские регио-
ны, — рассказывает Евгений 
Подольский.
Он собирает среди жителей 
района и предприятий гум-
помощь: тепловизоры, ра-
ции, газовые баллоны для 
печек и другие необходимые 
вещи для бойцов в полевых 
условиях.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

8 июня 16:57 (слева направо) Глава управы Чертаново Центральное Владимир Михеев и жители 
района Евгений Подольский, Богдан Коношенко и Василий Мелешин собирают груз для Донбасса
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Воспитанники Центра разви-
тия творчества детей и юно-
шества «Гермес» практически 
облепили две пожарные ма-
шины столичных спасателей, 
которые те «припарковали» 
в парке у Ангарских прудов. 
Все же не каждый день можно 
почувствовать себя самым на-
стоящим спасателем и поси-
деть за рулем спецтранспорта, 
представляя, как мчишься на 
выезд эвакуировать людей из 
горящего здания. 
Но у спасательной службы 
много подразделений. Одно 
из них — ГИМС — помогает 
обеспечивать безопасность 
на воде. Представители ве-
домства подготовили около 
пруда несколько «станций», 
на которых в игровой форме 
рассказывают детям о своей 
работе.
Например, на точке «Водная 
безопасность» мальчишек 
и девчонок встречает государ-
ственный инспектор Центра 
ГИМС Александр Кажуров 
и специалист отдела по обе-
спечению безопасности лю-
дей на водных объектах Ольга 
Мананкова. В руках у них спа-
сательный круг. С его помо-
щью они показывают, как спа-
сти тонущего человека.
— Берем круг в одну руку 
и как следует раскачиваем 
его. Главное, крепко держим 
веревку, — объясняет Алек-
сандр Кажуров. — Ее нельзя 
выпускать из рук. Сам круг не-
много раскачиваем и кидаем 
его пострадавшему. 
Инспектор Кажуров предла-
гает ребятам попробовать 
самим. Первым руку вверх 
тянет Николай Нечаев. Ему 
вручают спасательный круг, 
показывая, где находится по-
страдавший.

Несмотря на то что мальчиш-
ка небольшой, он кидает объ-
емный и достаточно тяжелый 
«поплавок» аж на два метра, 
поднимая в воздух целую се-
рию брызг.
— Молодец! — подбадривает 
школьника Ольга Мананко-
ва. — А теперь спасаем постра-
давшего и тянем на себя круг.

Девушка ставит в путевой 
лист, которые раздали ребя-
там, высшую оценку — де-
сять баллов. После того как 
остальные мальчики и девоч-
ки убеждаются, что это не-
сложно, выстраивается це-
лая очередь из желающих 
посоревноваться в меткости 
и дальности. 

— Все ребята выполняют за-
дание хорошо. Но это и неу-
дивительно, ведь мы часто 
приезжаем в центр «Гермес», 
чтобы обучить воспитанни-
ков безопасности в летний 
период, — объясняет Ольга 
Мананкова, выставляя всем 
участникам мероприятия по-
лученные оценки.

Когда первая команда уходит 
на следующую точку, государ-
ственный инспектор Центра 
ГИМС Александр Кажуров по-
ясняет, что он с коллегами 
уделяет большое внимание 
профилактической работе.
— Уже с начала года инспек-
торы ГИМС провели более 
1000 рейдов у водоемов, в хо-
де которых выявили 64 ребен-
ка, находившихся у воды без 
присмотра родителей, — рас-
сказывает Кажуров. 
По его словам, со всеми ма-
ленькими нарушителями бы-
ла проведена профилактиче-
ская беседа, во время которой 
детям рассказали, что без при-
смотра взрослых к водоемам 
подходить опасно. А после то-
го, как за ребятами пришли 
родители, им тоже прочитали 
небольшую лекцию. 
Ольга Мананкова дополняет, 
что дети, которые гуляют у во-
ды без присмотра взрослых, 
куда чаще попадают в опас-
ные ситуации. Так что лучше 
лишний раз напомнить про 
все правила, чтобы снизить 
риски несчастных случаев.
А рассказать в игровой форме 
о том, как ее избежать, помог-
ли другие интерактивные ло-
кации.
Например, на точке «Ориен-
тирование на местности» во-
лонтеры Национального цен-
тра помощи пропавшим и по-
страдавшим детям рассказали 
об основных правилах безо-
пасности в безлюдных местах. 
На точке «Пожарная команда» 
школьники должны были от-
ветить на вопросы викторины 
о соблюдении безопасности 
на пикниках, отдыхе в парке 
и лесах. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Лето должно быть 
безопасным 
Вчера 39-ю го-
довщину отме-
тила Государ-
ственная ин-
спекция по ма-
ломерным судам 
(ГИМС). Инспек-
торы рассказали 
детям о своей 
работе. 

дата

Вчера 12:36 Специалист отдела по обеспечению безопасности людей на водных объектах ГИМС 
Ольга Мананкова обучает воспитанницу Центра «Гермес» Ирину Шарапову правильно бросать 
спасательный круг условному пострадавшему

Работы фотокора «Вечерки» получили признание
Старший фотокорреспондент 
«Вечерней Москвы» Алексей 
Орлов вошел в шорт-лист 
Международного конкурса 
для молодых фоторепорте-
ров памяти Андрея Стенина.

Алексей Орлов ездил в Дон-
басс весной 2022 года, там он 
сделал немало снимков. 
— У меня подобрался инте-
ресный материал, и я решил 
отправить работы на кон-
курс, — говорит Алексей. — 
Но я очень долго выбирал 
снимки, перекладывал их 
в определенном порядке. И все 
для того, чтобы в серии поя-
вился интересный нарратив. 
Алексею хотелось сделать так, 
чтобы места на фото не выгля-
дели по-разному. А наоборот, 
чтобы, глядя на эти кадры, соз-
давалось впечатление, словно 
действие происходит в каком-
то одном условном городе.
— Серию открывает фотогра-
фия «Дым от пожаров над Ма-

риуполем». На снимке — ви-
ды дымящегося города. А на 
последнем фото я запечатлел, 
как жители покидают го-
род, — говорит Орлов. — 
И я благодарен нашей редак-
ции за то, что мне предостави-
ли возможность съездить 
в Донбасс и сделать фото, ко-
торые важны не только для 
меня, но и для нашей истории. 
В 2023 году шорт-лист объеди-
нил работы из 16 стран, в том 
числе из Китая, Индии, Вели-
кобритании, Франции, Гре-
ции, Египта и других. Между-
народный конкурс — это еже-
годное творческое состяза-
ние, в котором могут принять 
участие фоторепортеры в воз-
расте от 18 до 33 лет. Конкурс 
посвящен памяти фотокорре-
спондента медиагруппы «Рос-
сия сегодня» Андрея Стенина. 
В 2014 году он трагически по-
гиб в Донбассе.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

АЛЕКСАНДР БОБРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ МЧС ПО МОСКВЕ, 
ПОЛКОВНИК ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

В Москве находится более 
1000 водных объектов. В сто-
личных парках, где есть водо-
емы, установлено 187 инфор-
мационных щитов, а также 
полторы тысячи знаков, кото-
рые указывают, где разреше-
но или запрещено купаться. 
Кроме того, в этом году рабо-
тает шесть лагерей в Новой 
Москве. Все они приняты спе-
циалистами и готовы к прие-
му детей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители почти сотни ветхих домов на юго-востоке 
столицы заселились в новые квартиры
Жители 99 домов в Юго-Вос-
точном округе получили но-
вое жилье по программе ре-
новации. Вчера об этом сооб-
щил руководитель Департа-
мента градостроительной 
политики Москвы Сергей 
Левкин.

Полностью в округе рассели-
ли 53 дома, из них 20 уже де-
монтировали. На месте сне-
сенных пятиэтажек уже стро-
ят 13 стартовых домов для по-
следующих переселений.
— Почти 16 000 москвичей от-
праздновали новоселье, еще 
свыше 2000 участников рено-
вации продолжают оформ-
лять необходимые для переез-
да документы, — рассказал 
Сергей Левкин.
Переселение по программе 
реновации стартовало в рай-
онах Южнопортовый, Лефор-
тово, Выхино-Жулебино, Тек-
стильщики и Нижегород-

ский. Лидерами по количе-
ству ветхого жилья являются 
районы Люблино, Кузьминки 
и Рязанский.
— Новые квартиры жители 
получили в 33 современных 
новостройках, которые город 
возвел гарантированно в гра-
ницах района, а многие — 
уже в привычном квартале 
или даже дворе, — подчер-
кнул глава Департамента гра-
достроительной политики 
столицы.
В строительстве и проекти-
ровании на территории 
округа сегодня находятся 
57 жилых домов. Готовая 
улучшенная отделка в квар-
тирах будет полностью соот-
ветствовать утвержденным 
правительством Москвы 
стандартам реновации. Пер-
вые этажи домов будут нежи-
лыми — на них разместятся 
вестибюли, лифтовые холлы, 
комнаты дежурного, кладо-

вые для уборочного инвента-
ря, технические помещения 
и почтовые ящики. Также на 
первых этажах новостроек 
откроются магазины, салоны 
красоты, спортивные клубы, 
кафе и другие бытовые уч-
реждения, нужные москви-
чам в повседневной жизни. 
Всего до конца 2032 года по 
программе реновации в Юго-
Восточном округе столицы 
новые квартиры получат бо-
лее 164 000 участников про-
граммы.
Программу реновации жи-
лищного фонда в авгу-
сте 2017 года утвердил мэр 
Москвы Сергей Собянин. 
В нее входят 5175 домов, 
в которых насчитывается бо-
лее 350 000 квартир площа-
дью 16,4 миллиона квадрат-
ных метров. В них проживает 
почти миллион москвичей.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Новый спектакль создали 
по заветам великого режиссера
Вчера в театре «Современ-
ник» состоялась премьера 
спектакля «Случайные встре-
чи» режиссера Гульназ Бал-
пеисовой. Постановка созда-
на в рамках лаборатории «Хо-
чу как О.Н.», посвященной 
режиссеру Олегу Ефремову.

На сцене играет меланхолич-
ная музыка, под которую ге-
рои-эмигранты в Париже рас-
суждают на вечные темы и за-
дают волнующие вопросы 
о любви, чести, преданности, 
Родине. Постановка «Случай-
ные встречи» — это свое-
образный старт целой череды 
работ лаборатории театра 
«Современник». «Хочу как 
О.Н.» — это не только дань 
уважения к 95-летию одного 
из главных деятелей театра, 
но и ориентир, а также жела-
ние пойти по его пути. Об 
этом рассказал директор «Со-
временника» Юрий Кравец. 
Он напомнил, что в 1956 году 
Олег Ефремов создал «Совре-
менник», он не стал навязы-
вать свой любимый реперту-
ар, а вместе с единомышлен-
никами придумывал, оттал-
киваясь от актеров.
— Мы пригласили молодых 
режиссеров, за плечами кото-
рых уже есть удачные поста-
новки, и позвали принять уча-
стие. Знакомство с репертуа-
ром и артистами состоялось 
в начале сезона, а уже в дека-
бре предложили театру мате-
риал с теми актерами, кото-

рые приглянулись и показа-
лись интересными. «Случай-
ные встречи» от Гульназ 
Балпеисовой — это первый 
итог нашей лаборатории, до-
росший до спектакля, — рас-
сказал Юрий Кравец.
Спектакль «Случайные встре-
чи» — это хитросплетение не-
скольких рассказов писателя 
Ивана Бунина о горькой люб-
ви. Инсценировка включа-
ет две новеллы из цикла «Тем-
ные аллеи»: «В Париже» 
и «Мадрид», рассказы «Сол-
нечный удар», «Ида» и «Па-
мятный бал», а также знаме-
нитые «Окаянные дни», напи-
санные Буниным в жанре 
дневника.
— Для меня эта встреча с теа-
тром оказалась неслучайна. 
Я мечтала о «Современнике». 
И не могла выбрать какую-то 
отдельно взятую новеллу. 
Я предлагала три постановки 
по мотивам разных авторов, 
все они о любви. В итоге мы 
выбрали самые печальные, — 
рассказала режиссер Гульназ 
Балпеисова. 
Роли в спектакле исполнили 
как молодые актеры — Евге-
ний Шишкин и Марина Лебе-
дева, так и признанные масте-
ра сцены: Георгий Богадист, 
Лара Чаклин, Евгения Курова 
и Сергей Юшкевич. Кстати, 
именно он привел режиссера 
Гульназ Балпеисову в лабора-
торию «Хочу как О.Н.».
— У нас с Сергеем получил-
ся тандем. Буду честна, слег-

ка осторожничала, работая 
с ним. Однако я очаровалась. 
И не разочаровалась в нем. 
Это большая удача, когда 
встречаешь профессионала, 
при этом он еще и ищущий, 
открытый к новым свершени-
ям. Когда такое случается, хи-
мический синтез происходит 
и у режиссера, и у артиста, — 
поделилась режиссер Гульназ 
Балпеисова.
Помимо «Случайных встреч» 
театр «Современник» в рам-
ках лаборатории «Хочу как 
О.Н.» готовит еще две поста-
новки. Первая — «Над пропа-
стью во ржи» от режиссера 
Лейлы Абуль-аль-Кишек по 
одноименному роману Дже-
рома Сэлинджера. По словам 
режиссера, будет использо-
ваться классический перевод 
Риты Райт-Ковалевой. Вто-
рая — «Чагин» от Сергея То-
нышева. По словам директора 
«Современника» Юрия Кра-
вец, уже начались репетиции 
будущего спектакля по произ-
ведению Евгения Водолазки-
на. Его показ планируется 
в октябре 2023 года.
— В период заявки наших за-
мыслов я планировал «Дон 
Кихота». Тогда вышел новый 
роман Евгения Водолазкина 
«Чагин». Это произведение, 
которое читаешь — и у тебя 
сразу щелкает, — говорит теа-
тральный режиссер Сергей 
Тонышев.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Вчера 13:52 Актеры «Современника» Лара Чаклин в роли Ольги Николаевны и Сергей Юшкевич 
в роли генерала Николая Платоныча в постановке «Случайные встречи» Гульназ Балпеисовой

2022 год. Фото Алексея Орлова «Жители Мариуполя покидают горящий город, пользуясь 
зеленым коридором
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Директор Института международных отноше-
ний и управления МГИМО МИД России Алек-
сандр Бобров (на фото) преподает основы го-
сударственного и делового протокола начина-
ющим дипломатам. Он умеет «в дипломатию» 
настолько, что, даже критикуя, заставляет со-
беседника чувствовать себя польщенным. 
Этому учит классическая школа государствен-
ного протокола, которую заканчивали про-
славленные советские дипломаты и политики. 
Все они, кроме общепринятого дипломатиче-
ского набора правил, владеют невербальным 
языком символов, которые влияют на полити-
ку и общественное сознание порой не меньше, 
чем официальные заявления. Вместе с Алек-
сандром Кирилловичем мы рассмотрели по-
следние яркие политические эпизоды и попы-
тались найти и расшифровать скрытые смыс-
лы, заложенные в них.

■

Ситуация: На каждую пресс-конференцию по 
итогам заседания совета по ключевой ставке 
председатель Банка России Эльвира Набиуллина 
обычно надевала различные брошки. В одном из 
интервью она призналась, что выбор аксессуара 
отражает шаги банка и дает прогноз на буду-
щее. В последний раз она появилась с брошью «Ве-
сы Фемиды» на пресс-конференции 11 февраля 
2022 года. С тех пор больше брошей не надевала. 
Комментарий: В действиях Эльвиры Набиулли-
ной я вижу хорошее заимствование «брошеч-
ной дипломатии» в исполнении бывшего госсе-
кретаря США Мадлен Олбрайт. Она тоже ис-
пользовала этот аксессуар для того, чтобы под-
черкнуть какие-то внешнеполитические 
действия и транслировать определенные поли-
тические сигналы. Я думаю, что Эльвира Сахип-
задовна решила убрать броши просто для того, 
чтобы не привлекать лишнее внимание. В тот 
момент было много разговоров вокруг дальней-
ших действий Центрального банка, которые 
могли невольно сказаться на волатильности 
курса рубля и в целом ударить по российской 
экономике. Вообще, политики и дипломаты ча-
сто используют различные аксессуары для того, 
чтобы невербальным образом транслировать 
определенные политические смыслы. Просто 

Вчера стало известно, что глава ФМБА Вероника Скворцова на встрече с президентом России Владимиром Путиным пригласила его посетить по возможности новый 
медицинский центр в Мариуполе, который заработает уже в декабре. А весной по видеосвязи президент лично дал старт трамвайному движению в строящемся городе. 

Эксперты, знакомые с невербальным языком политики, уверены, что Путин намекнул на ленинградский трамвай — символ возвращения к жизни после блокады.

20 февраля 2023 года. Президент США Джо Байден подписывает гостевую книгу во время встречи с президентом Украины Владимиром Зеленским в Киеве 

Дипломат Александр Бобров о чтении между строк 

Намек ясен 

В 2010 году во время своего визита в Китай 
премьер-министр Великобритании Дэвид 
Кэмерон тоже пытался транслировать на-
циональные символы, и две национальные 
системы вошли в клинч (спортивная тех-
ника сдерживания противника. — «ВМ»). 
Дело в том, что визит Кэмерона состоялся 
11 ноября. Эта дата в Великобритании отме-
чается как День перемирия в Первой миро-
вой войне. Британцы вдевают в петличку 
красный мак как символ пролитой крови 
на поле брани. И Кэмерон решил тоже 
вдеть красный мак, чтобы показать своим 
гражданам, что мысленно он с ними и раз-
деляет их переживания. Но это был макси-
мально неудачный жест, потому что крас-
ный мак в Китае символизирует самую чер-
ную страницу британо-китайских отноше-
ний, так называемые опиумные войны 
XIX века — период, когда Великобритания 
насильственным образом пыталась вывести 
Китай из изоляции. Это было начало унизи-
тельного периода в истории Китая, когда 
страна оказалась под гнетом западных ко-
лониалистов. Красный мак жители Подне-
бесной восприняли не как жест, обращен-
ный к гражданам Великобритании, а как 
жест, направленный против Китая. Изобра-
жение Кэмерона с маком в петлице сегодня 
сложно найти в сети, потому что китайцы 
все почистили.

кстати

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

мнению Вашингтона, должен стать сам прези-
дент Зеленский? Мне очень сложно эту ситуа-
цию комментировать, поскольку и один, и вто-
рой лидеры на протяжении последних лет до-
пустили гигантское количество протокольных 
ляпов. И у каждого на это свои причины. В слу-
чае с Байденом, конечно, сказывается возраст. 
Мы смеемся над тем, когда он пытается поздо-
роваться с пустотой, падает с трапа, оговарива-
ется, называя неправильные имена, — словом, 
допускает массу жутких ошибок, за которые 
предыдущим президентам грозил бы импич-
мент. Что касается Зеленского, то на протяже-
нии большей части своей профессиональной 
карьеры он занимался лицедейством — был 
актером. Поэтому он привык играть определен-
ные роли. Так, занимаясь самопозиционирова-
нием в СМИ, он часто пытается играть роль 
жертвы. Возможно, «выстрел Байдена» Зелен-
ский тоже воспринял как своеобразную режис-
серскую инструкцию, необходимую для усиле-
ния медийного эффекта. Такая вот странная 
формула американо-украинских отношений на 
высшем уровне на сегодняшний день. 

ресов, из логики суверенного равенства. И от-
ношения с Турцией на сегодняшний день явля-
ются видом отношений стран XXI века, где нет 
ведущего и ведомого. И Турция, и Россия, отста-
ивая свои национальные интересы, пытаются 
преодолевать те противоречия, что копились 
десятилетиями, а то и веками.
В двустороннем контексте фон с Екатериной II 
может намекать на прогресс в отношениях. Он 
совершенно очевиден, поэтому не стоит возвра-
щаться к вражде, а преодолевать все противо-
речия необходимо через дипломатию. 

■

Ситуация: В преддверии нового 2023 года прези-
дент России Владимир Путин подарил участни-
кам неформального саммита стран СНГ, про-
шедшего в Санкт-Петербурге, перстни с симво-
ликой Содружества. 
Комментарий: В отношении стран СНГ наша за-
дача заключается в том, чтобы подчеркнуть раз-
личные союзнические связи, которые мы сохра-
няем друг с другом, несмотря на процесс так 
называемого цивилизованного развода. 
Вообще, несмотря на то, что Содружество под-
вергается невероятной критике в СМИ, это один 
из самых действенных дипломатических меха-
низмов гибкой интеграции, позволяющий лю-
бой стране постсоветского пространства уча-
ствовать ровно в тех соглашениях и в той мере, 
в которой это государство готово это сделать. 
К сожалению, при распаде СССР мы накопили 
множество проблем. И это касается не только 
отношений России с постсоветскими странами, 
но и отношений других стран друг с другом. До-
статочно вспомнить территориальные кон-
фликты в Центральной Азии. 
Поэтому подарок Владимира Путина прежде 
всего символизирует те связи, которые мы пы-
таемся сохранить хотя бы потому, что у нас нет 
соседей ближе стран СНГ. А с соседями гораздо 
легче жить в мире и согласии, нежели воевать. 
Особенно в условиях, когда эти страны стано-
вятся заложниками внешней политики третьих 
стран, пытающихся это единство всячески раз-
бить и разобщить братские народы.

■

Ситуация: Во время поездки президента Украи-
ны в США Байден заявил, что Зеленский готов 
принести свою жизнь в жертву и изобразил не-
кое подобие выстрела в Зеленского из вообража-
емого пистолета. А в конце встречи президенту 
Украины вручили национальный флаг США, сло-
женный особым образом. Его складывают так 
во время траурных церемоний и вручают род-
ственникам американских солдат, погибших 
при исполнении своего долга. Журналисты соч-
ли, что таким образом американцы намекнули 
Зеленскому и всему миру на то, что его судьба 
предрешена.
Комментарий: Сложно сказать, был ли в этом 
какой-то личный посыл Байдена Зеленскому 
или же это просто что называется оговорка по 
Фрейду. Очевидно, что в событиях, связанных 
со специальной военной операцией, именно 
США являются главными инициаторами курса 
борьбы с Россией «до последнего украинца». 
Быть может, этим «последним украинцем», по 

бый характер отношений и важный историче-
ский момент, то для него были выбраны все не-
обходимые случаю атрибуты.

■

Ситуация: Во время государственного обеда с Си 
Цзиньпином Владимир Путин произносил тор-
жественную речь под изображением крестите-
ля Руси князя Владимира с сыновьями. 
Комментарий: Владимир Владимирович при по-
зиционировании России на международной 
арене часто обращается к разным периодам на-
шей истории. Конечно, образ князя Владимира 
выполняет важную роль. Ведь помимо того, что 
он принял христианство и принес православие 
на нашу землю, князь Владимир является очень 
важной исторической фигурой, находившейся 
в центре серьезных геополитических процес-
сов, происходивших в X веке. 
Вообще, любой национальный лидер должен 
опираться на какие-то символы, позволяющие 
ему лучше донести определенные смыслы. На-
пример, Эрдоган подчеркивает мусульманское 
начало Турции. Фактически его курс идет враз-
рез с концепцией «светской Турции», заложен-
ной сто лет назад Кемалем Ататюрком. Сам Эр-
доган — сторонник мусульманской традиции, 
восходящей к Османской империи. Чтобы про-
демонстрировать это, он использует огромное 
количество символов. Например, его жена на 
всех международных мероприятиях неизменно 
появляется в хиджабе, а собор Святой Софии он 
превратил в мечеть. Все эти жесты апеллируют 
к наиболее традиционалистским слоям турец-
кого общества. 

■

Ситуация: Встречаясь с Эрдоганом в Москве, пре-
зидент России Владимир Путин принял его 
в комнате, где стояла статуя императрицы 
Екатерины II, одержавшей победу над турками 
и отнявшей у них Крым в 1783 году. Рядом нахо-
дились часы «Переход через Балканы» Лансере. 
Бронзовая скульптура запечатлела подвиг рус-
ских солдат, разгромивших турок в Болгарии 
в 1877–1878 годах.
Комментарий: Российско-турецкие отношения, 
конечно, очень сложные. Часто наши страны 
называют «заклятыми друзьями». Ведь, с одной 
стороны, у нас есть важные области двусторон-
него сотрудничества — чего стоит открытие на-
шей атомной электростанции «Аккую», состо-
явшееся несколько недель назад! Растет товаро-
оборот, развивается транспортное сообщение, 
огромное количество российских туристов еже-
годно посещают эту страну. А с другой стороны, 
существует очень много сложностей, связанных 
с текущим положением в разных регионах ми-
ра: Центральной Азии, на Южном Кавказе, Бал-
канах, Ближнем Востоке... Кроме того, в наших 
отношениях много исторических ловушек: 
сложно найти соседа, с которым мы воевали 
больше, чем с Турцией! Поэтому такая демон-
страция ориентирована скорее не на внешнего 
зрителя — вряд ли кто-то из граждан Турции су-
мел считать эти политические смыслы, — а на 
внутреннюю аудиторию. Это напоминание 
о том, что в диалоге с Турцией мы должны ста-
раться исходить из наших национальных инте-

где-то это более явно происходит, как в случае 
с брошкой, где-то менее явно, когда, например, 
руководители предпочитают галстуки опреде-
ленных цветов или оттенков. У того же Дональ-
да Трампа красный галстук давно является сим-
волом его политического курса. Поэтому мно-
гие руководители пытались использовать цвета 
галстуков для того, чтобы либо солидаризиро-
ваться с позицией США, либо, наоборот, от нее 
отмежеваться. В нашей внешнеполитической 
формуле президент определяет курс, а МИД ре-
ализует. Поэтому часто министр иностранных 
дел на протокольных мероприятиях с участием 
президента демонстрирует, что он работает 
в команде и является подчиненным президента. 
Он подбирает гардероб так, чтобы как минимум 
быть с президентом в одной цветовой гамме. 
Можно заметить, что галстуки Путина и Лавро-
ва коррелируют, создавая единый образ. 

■

Ситуация: Государственный обед от имени пре-
зидента России в честь председателя КНР во 
время визита Си Цзиньпина прошел в Гранови-
той палате, что случается чрезвычайно редко. 
Считается, что это место — не случайное. 

Комментарий: Безусловно, российско-китай-
ские отношения сейчас переживают расцвет. 
Мы вышли на уровень стратегического пар-
тнерства. Но в этом случае выбор места связан, 
скорее, с регламентом. У нас есть определенная 
классификация визитов: государственный, 
официальный, рабочий, частный и визит-про-
езд. Это не просто прилагательные для описа-
ния торжественности встречи. Это совершенно 
четкий порядок действий, который предприни-
мает принимающее государство, чтобы проя-
вить уважение к гостю.
На виды визита влияет большое количество па-
раметров. Например, кто приезжает — глава ли 
государства или глава правительства, а может, 
министр иностранных дел? По какому поводу 
человек приезжает, какую цель он перед собой 
ставит? И в зависимости от этого государства 
согласовывают уровень визита. А поскольку ви-
зит Си Цзиньпина являлся государственным, 
а это высший вид визита, подчеркивающий осо-

Байден 
и Зеленский 
допускают 
множество 
протокольных 
ляпов 
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Треть москвичей 
хочет зарабатывать
в качестве блогеров. 
И как вам?

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ЭКСПЕРТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Блогерство — это тяжелая ра-
бота, и серьезный заработок 
в этой сфере дается с большим 
трудом. Многие желающие 
стать блогером видят лишь 
вершину айсберга и откажут-
ся от этой идеи сразу, как толь-
ко попробуют. Для того чтобы 
это дело начало приносить до-
ход, нужно распределять вре-
мя минимум 50 на 50 с основ-
ной работой или, чтобы за-
ниматься этим серьезно, ос-
тавить все и погрузиться 
в развитие проекта. Если про-
сто воспринимать это как хоб-
би, то профессионального 
блогера из тебя не получится. 
Однако для маркетолога или 
специалиста по рекламе веде-
ние блога будет плюсом при 
трудоустройстве, а в осталь-
ном лишь бы не мешало ос-
новной работе. 

МАРИЯ ТЕРЕНТЬЕВА
ГАЛИЦКИХ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ АССОЦИАЦИИ 
БЛОГЕРОВ 

Пару лет назад у людей было 
оголтелое желание стать бло-
герами. За последние два го-
да благодаря наведению по-
рядка в блогосфере, налого-

вой системе и маркировке 
рекламы желающих поубави-
лось. Сейчас блогерство стало 
осознанным, и многие вос-
принимают это как подработ-
ку, возможность продвиже-
ния услуг малого бизнеса 
или как экспертный канал 
коммуникации. Авторский 
контент становится более чи-
стым, а сами блогеры — от-
ветственнее. 

ЮЛИЯ МАНН
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Блогинг развивает творче-
ские навыки, помогает созда-
нию своего имени. Также со-
трудничество с популярными 
брендами может принести 
дополнительный доход. Но 
развитием своего проекта 
нужно заниматься постоянно, 
и в данной отрасли есть се-
рьезная конкуренция. При 
этом публичное ведение бло-
га означает, что жизнь автора 
становится доступной аудито-
рии. Это может привести к не-
приятным ситуациям и нега-
тивным комментариям, кото-
рые могут повлиять на психо-
логическую и эмоциональную 
устойчивость.

Согласно данным социологического исследования по-
пулярного сервиса по поиску работы, 35 процентов 
опрошенных жителей Москвы хотели бы вести блог 
и зарабатывать на этом. К слову, каждый третий мо-
сквич выразил желание вести тематический блог. 

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Вам нас не понять, 
да и не надо
«...Ну а потом мне не хватило муки, я пошла за ней к со-
седке, и она дала мне эти флоксы...» — завершила я рас-
сказ о том, откуда у меня взялись цветы, поразившие во-
ображение дальней заграничной знакомой. Увидев их на 
фотографии, она поинтересовалась, что за ситуация 
в России с питомниками. Отличная ситуация, сказала я. 
Есть что хочешь. Бывает, что дороговато, бывает — за ко-
пейки. «Но у нас знаешь — как? Я вот поехала, купила себе 
новую хосту. Она разрослась — даю часть соседям. А са-
мую мощную мне Иринвасильна принесла — с рабо-
ты», — объяснила я. И тут началось. 
— А зачем ты даешь им часть цветов, они — бедные? 
— Нет. Но у нас как-то заведено это — делиться. Флоксы — 
как раз от них. А другая соседка, Надя, всегда растит мно-
го рассады однолетников и дает их мне.
— У тебя совсем нет денег? — «поняла» Валентина. 
— Господи, да есть, уж на это точно! У нас просто делятся. 
— А если есть деньги, зачем ты пошла к соседям за мукой? 
Я тихо взвыла от бессилия. 
— Потому что на даче магазин далеко, а соседи — рядом. 
Куплю — отдам. Или не отдам, а они потом придут ко мне 
и попросят чего-то другого. Сахара. Спичек. Соли. 
— У вас плохо с солью?! 
— Да у нас образцово-показательно с солью, — взорва-
лась я. — Есть какая хочешь! Белая, розовая, черная! Но 
если вдруг она кончилась дома?.. 
— Но тогда надо ехать в супермаркет, — резонно заявила 
Валентина. — Я не понимаю. Вы странные люди... 
— А вы — нет? Скажи, ты знаешь своих соседей? 
— По именам и внешне. Мы здороваемся и улыбаемся 
друг другу, и все. У нас цивилизованные отношения. 
— А у нас — разные, но мне повезло, и мы здороваемся, 
разговариваем, пьем чай и вино, делимся рассадой, пере-
живаем вместе горести и радуемся, когда есть чему... 
После долгого молчания Валентина свернула разговор, 
недовольная и мной, и темой. «Все же странные вы!» — 
подытожила она. Да-да, вам нас никогда не понять. Но 
именно из-за нашей «странности» у меня и соседей, Валя, 
немало цветов, а у тебя — один кустик. Из питомника. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Фестиваль 
«Ты — сердце воздуха»

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119 
ВДНХ, павильон № 574
17 июня, 9:00, бесплатно 
Фестиваль воздушной гимна-
стики. Свое мастерство покажут 
более 130 участников от шести 
до 50 лет. Выступления пройдут 
на воздушных полотнах, коль-
цах и цепях.

Выставка
«Мне нужно тебе 
кое-что сказать»

 Фонвизинская
Ботаническая ул., 25, стр. 4
Музей криптографии
17 июня, 10:00, бесплатно
Интерактивная выставка-ат-
тракцион для детей 7–10 лет 
и их родителей. Посвящена 
различным формам и способам 
коммуникации.

афиша
на выходные

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставят участники журна-
листской встречи с трижды Героем Советского Со-
юза маршалом Семеном Буденным (в центре), кото-
рая состоялась в январе 1973 года.
Крайний справа — Виталий Сырокомский — в 1963–
1966 годах работал главным редактором «Вечерней 
Москвы», а на момент встречи занимал должность 
первого заместителя главного редактора «Литера-
турной газеты». Между ним и Буденным — Франц 
Келер, московский корреспондент еженедельника 
«Хорицонт» (ГДР). Слева от Буденного — Ирина Мле-
чина, жена Сырокомского, сотрудник Института ми-
ровой литературы, переводчик с немецкого. К слову, 
ее отец Владимир Млечин работал в «Вечерней Мо-

скве» в 1928–1930 годах — сперва ответственным се-
кретарем, потом редактором отдела. 
Крайний слева — сын Ирины Млечиной (и прием-
ный сын Виталия Сырокомского) Леонид — сейчас 
его представлять не нужно. Здесь Лене Млечину 
16 лет, он находится на первом журналистском за-
дании. Заметка о встрече с маршалом Буденным бу-
дет опубликована в марте 1973 года в «Пионерской 
правде». А через несколько месяцев Леня станет юн-
кором «Вечерки».
— Если бывают минуты полного счастья, то я их ис-
пытал тем жарким днем 28 июля 1973 года, когда 
стоял возле газетного ларька и с волнением смо-
трел, как продвигается очередь за свежим номером 
«Вечерней Москвы», — вспоминает о своем дебюте 
уже во «взрослой» прессе Леонид Млечин. — Горо-

жане на ходу раскрывали газету. Неужели не обра-
тят внимание на заметку о Мосгорсправке под на-
званием «Помогает 05»? 
Леонид Млечин печатался в «Вечерней Москве» до 
1974 года, до окончания школы. По его словам, от-
носились к его заметкам с разумной требовательно-
стью — не делали скидок на то, что он «внук и сын». 
На журфак МГУ имени Ломоносова Леня поступил 
с характеристикой, подписанной главным редакто-
ром «Вечерки» Семеном Индурским. Это фото, хра-
нящееся в семейном архиве, Леонид Млечин любез-
но предоставил нам для нашей юбилейной рубрики. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Газету наградили за развитие дружбы 
между населяющими столицу народами

Непревзойденный мастер слова

Специальный проект 
«ВМ» — «Народы Москвы» 
стал победителем V Всерос-
сийского конкурса лучших 
практик в сфере националь-
ных отношений. Вчера в Об-
щественной палате РФ про-
шла торжественная церемо-
ния награждения.

Спецпроект «Народы Мо-
сквы» — это тематические 
вкладки в газету и ежегодный 
фестиваль, который проходит 
на Поклонной горе.
— Нашему проекту «Народы 
Москвы» уже девять лет! — 
говорит заместитель главно-
го редактора «ВМ» Алексей 
Зернаков. — Все началось 
с печатных публикаций 
и мультимедийных эфиров 
в стенах редакции. А позже 
стартовал общегородской 
праздник, который мы орга-
низуем каждый год в рамках 
Московского фестиваля прес-
сы на Поклонной горе.
Зернаков подчеркнул, что 
в такое непростое время осо-
бенно важно хранить межна-
циональный мир.

— У нас огромная страна, в ко-
торой проживает более 180 на-
циональностей. И их предста-
вители плечом к плечу защи-
щают интересы России на 
фронтах СВО, — отмечает 
журналист. — Я неоднократно 
бывал в командировках на 
Донбассе и видел как, как в од-
ной роте вместе служат рус-

ские, чеченцы, буряты, калмы-
ки и другие национальности. 
Заместитель руководителя 
Департамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы 
Иван Петров поблагодарил 
участников конкурса.
— Я уверен, что все представ-
ленные на конкурсе проекты, 

все запланированные меро-
приятия, которые получили 
высокую оценку, продолжат 
и дальше развивать межна-
циональный мир и согласие 
не только в Москве, но и во 
всей стране, — считает Иван 
Петров. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Сегодня исполнилось бы 
69 лет бывшему главному ре-
дактору «Комсомольской 
правды» Владимиру Сунгор-
кину (на фото), который 
ушел из жизни 14 сентября 
2022 года.

Коллеги Владимира Николае-
вича поделились воспомина-
ниями о своем руководителе.
— Большая часть моей жизни 
связана с личностью Влади-
мира Сунгоркина. В памяти 
так много историй, связан-
ных с работой под крылом 
Владимира Николаевича, что 
очень тяжело выделить ка-
кую-то одну, — говорит пред-
седатель совета директоров 
газеты «Комсомольская прав-
да» Владимир Мамонтов. — 
Но я скажу самое важное. По-
сле его смерти мне больше не 
с кем обсудить ряд важней-
ших философских, житейских 

вопросов, к которым мы не-
редко обращались. Для меня 
на этой земле больше нет та-
кого человека. 
Владимир Николаевич счи-
тался ориентиром на пути ре-
шения многих профессио-
нальных вопросов, отмечает 
Мамонтов.
— Когда я об этом говорю, 
всегда вспоминаю лес. Чело-
веку в нем легко заблудиться, 
ведь повсюду сотни похожих 
деревьев. Владимир Сунгор-
кин — это своего рода тоже 
дерево, но заметно отличаю-

щееся от остальных, служа-
щее ориентиром для многих 
молодых и зрелых журнали-
стов, — говорит Мамонтов.
Талант Владимира Сунгорки-
на отметил и главный редак-
тор газеты «Московский ком-
сомолец» Павел Гусев.
— Владимир Николаевич ча-
сто проводил встречи с пред-
ставителями журналистского 
сообщества столицы. Я с боль-
шой болью в сердце наблюдаю 
за тем, что его нет с нами, — 
рассказывает Павел Гусев.
Ему он запомнился уверен-
ным и довольно сдержанным 
человеком, что очень важно 
для руководителя.
— Он никогда не проявлял 
взрывной характер. Даже ког-
да комментировал противо-
речивые темы, — вспоминает 
Гусев. — Всегда задавал точ-
ные и детальные вопросы, по-
этому получал правдивые 
и содержательные ответы. Да, 
он был непревзойденным ма-
стером своего дела. 

Именем Владимира Сунгор-
кина назвали улицу в Хаба-
ровске, на которой он жил. 
А на одном из домов Владиво-
стока, где он работал, устано-
вили мемориальную доску. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

память

Вчера 13:31 Слева направо: заместитель руководителя 
Департамента национальной политики и межрегиональных 
связей города Москвы Иван Петров, директор Автономной 
некоммерческой организации «Ресурсный центр в сфере 
национальных отношений» Евгения Михалева и заместитель 
главного редактора «Вечерней Москвы» Алексей Зернаков 
на церемонии награждения лауреатов V Всероссийского 
конкурса лучших практик в сфере национальных отношений 

Спецпроект «Народы Мо-
сквы» выпускается «Ве-
черней Москвой»
совместно с Департамен-
том национальной поли-
тики и межрегиональных
связей города Москвы 
с 17 апреля 2014 года 
в виде ежемесячных 
вкладок. С 2015 года про-
водится фестиваль на-
циональных культур «На-
роды Москвы. Состоялось 
10 концертов, которые 
посетили тысячи жителей 
и гостей столицы.

справка
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ОЛЕСЯ НОСОВА
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ 
КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА 
Владимир Николаевич оставил 
нам много творческих планов, 
которые мы стараемся реали-
зовать усилиями всего коллек-
тива. Энтузиазм журналистов, 
который он умел поддержи-
вать, сохранился до сих пор. 
И я думаю, что останется у нас 
надолго. Если честно, мы про-
должаем работать так, как буд-
то бы он уехал в тайгу. Будто 
мы вновь ему звоним, но он 
просто, как раньше, не берет 
трубку из-за проблем с мо-
бильной связью. 
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